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Политическое самообразование 
коммунистов

Овладение марксистско-ленинской тео
рией —  важнейшее условие успешного 
решения задач, стоящих перед советским
народом.

Основным методом усвоения марксизма-
ленинизма партийными и советскими кад
рами, советской интеллигенцией является 
испытанный на опыте старшего поколе
ния большевиков метод самостоятельного 
изучения истории и теории Коммунисти
ческой партии Советского Союза,

С каждым годом растет число коммуни
стов и беспартийных, изъявляющих же
лание самостоятельно изучать марксист
ско-ленинскую теорию по произведениям 
классиков марксизма и важнейшим поли
тическим документам партии. Особенно 
возросло число занимающихся политиче
ским самообразованием в нынешнем году, 
когда, претворяя в жизнь указания ЦК 
КПСС, партийные организации повели ре
шительную борьбу против бюрократиче
ских извращений и нарушений принципа 
добровольности в партийной пропаганде. 
Так, например, если в прошлом году в 
Ленинском районе г. Тбилиси самостоя
тельно училось 1.000 коммунистов, то в 
нынешнем году занимается 2.800 человек.

Запросы коммунистов при изучении 
марксистско-ленинской теории исключи
тельно широки и разнообразны. Члены и 
кандидаты партии изучают историю 
КПСС, диалектический и исторический 
материализм, политическую экономию, во
просы внешней политики и современных 
международных отношений и др. Вот 
почему очень важно, чтобы партийные 
организации постоянно улучшали свое ру
ководство политическим самообразованием 
коммунистов, оказывали им конкретную 
помощь в стремлении расширять свой 
идейный кругозор.

Руководство самостоятельной учебой 
Коммунистов —  дело не легкое. Между 
тем у некоторых партийных работников 
бытует неправильное мнение —  будто 
вет ничего проще, как руководить поли
тическим самообразованием. На прошед
ших в конце прошлого и начале нового 
года партийных конференциях приводи
лось множество примеров, говорящих 
слабом руководстве парторганизаций этой 
важнейшей формой партийного просвеще
ния. Некоторые парторганизации ограни
чились тем, что в начале учебного года 
выяснили, кто будет заниматься само 
стоятельно, устроили в помощь этим то 
варищам несколько лекций, выделили 
консультантов, —  и сочли свою задачу 
выполненной. Так относятся, в частности 
к руководству политическим самообразо 
ванием коммунистов секретарь парторга 
низации станции Тбилиси-пассажирская 
т. Никурадзе и секретарь парторганиза 
ции Министерства промышленности строй 
материалов Грузинской ССР т. Мхеидзе 
Проверка показала, что в этих партийных 
организациях большинство коммунистов 
к занятиям не приступало. Некоторые из 
них, давно изучив Краткий курс истории 
партии и изъявив желание снова на 
чать его изучение, фактически не учат 
ся, не используют произведения клас 
сиков марксизма-ленинизма для углубле 
ния своих знаний по истории и теории 
партии.

Многие партийные организации, отка 
вавшись от формально - бюрократической 
регламентации партийной учебы, пустили 
учебу па самотек. Они не оказывают
занимающимся систематической помощи 
не принимают мер в отношении тех ком 
мунистов, которые забыли важнейшее тре 
бование Устава КПСС, обязывающее каж 
Дого члена и кандидата партии упорно ра 
ботать над освоением основ марксизма 
ленинизма. В ряде сельских районов —  
Хобском, Джавском, Сачхерском и других 
мало читается лекций в Помощь занимаю 
щнмся самообразованием. Совершенно 
неудовлетворительно поставлено в этих 
районах изучение политической экономии 
и особенно экономики сельского хозяйства-.

О Б Р А Щ Е Н И Е
участников Всесоюзного совещания работников издательств 

и полиграфической промышленности ко всем работникам 
издательств, полиграфии, книжной торговли, бумажной, 

машиностроительной, химической, текстильной
промышленности

Основной формой помощи изучающим
марксистско-ленинскую теорию являются, 
как известно, лекции. В нынешнем учеб
ном году, помимо лекций по отдельным 
вопросам, многие партийные комитеты 
стали шире практиковать проведение цик

лов лекций, охватывающих основные во
просы истории Коммунистической партии, 
диалектического и исторического материа
лизма, политэкономии и т. д. Эти лекции 
читаются последовательно, в соответствии 
с тем, что изучает та или иная группа 
коммунистов. На крупных предприятиях, 
в МТС и совхозах созданы лекториумы.

Однако организовать чтение лекций —  
это лишь половина дела. Надо еще поза
ботиться о том, чтобы в лекциях были 
глубоко разработаны темы, чтобы каждая 
лекция привлекала коммунистов, заинтере
совала их.

У отдельных работников партийных ко
митетов, а также у многих слушателей 
установился неправильный взгляд на лек
ции, которые рассматриваются ими как 
самостоятельная форма учебы. В действи
тельности же лекция —  это лишь фор
ма активной помощи самостоятельно изу
чающим теорию. Неправильно понимая 
роль лекций, некоторые коммунисты огра
ничивают ими свою учебу, не заглядыва
ют в книги, не разбирают изучаемый во
прос во всех его деталях.

Задача каждой партийной организа
ции —  сделать все возможное для того 
чтобы каждая лекция оставляла глубокий 
след в сознании слушателей, побуждала 
их к овладению знаниями, к расширению 
своего культурного и политического кру
гозора.

Многие партийные комитеты, не учиты
вая возросшей тяги коммунистов к изуче
нию теории, не подготовили достаточного 
числа лекторских кадров. Так, например, 
в лектории Калининского райкома партии 
г. Тбилиси лекции из цикла в помощь изу
чающим историю партии читаются всего 
один раз в месяц. А как быть тем коммуни
стам, которые в дни, предусмотренные ка
лендарным планом райкома, оказались за
нятыми? Естественно, что одной лекции 
на такую тему, как «Идеологические осно
вы Коммунистической партии», недоста
точно.

Лекционная пропаганда —  живое, дей
ственное средство идеологического воспи 
тания масс. Она должна быть шире ис 
пользована для помощи коммунистам в их 
политическом самообразовании. Борьба за 
высокую идейность и содержательность 
лекции, за их злободневность и це
леустремленность, за привлечение к лек
ционной пропаганде лучших кадров, за 
организацию широкой массовой аудитории 
являетея важнейшим делом партийных ор
ганизаций и партийных комитетов.

Значительно повысить свою роль в де
ле помощи коммунистам в их самостоя
тельной учебе должны библиотеки пар
тийных комитетов. У нас есть еще немало 
библиотек, ограничивающих свою дея
тельность лишь выдачей книг. Партийные 
комитеты обязаны превратить каждую биб
лиотеку в опорный пункт пропаганды 
марксизма-ленинизма.

Партийные библиотеки должны уси
лить свои связи с первичными партийны
ми организациями, чаще устраивать для 
коммунистов, занимающихся политическим 
самообразованием, консультации, проводя 
их непосредственно на предприятии, в 
учреждении, МТС, колхозе и совхозе.

В. И. Ленин говорил: «Если бы только 
изучение коммунизма заключалось в 
усвоении того, что изложено в коммуни
стических трудах, книжках и брошюрах, 
то тогда слишком легко мы могли бы по
лучить коммунистических начетчиков или 
хвастунов, а это сплошь и рядом прино
сило бы нам вред и ущерб, так как эти 
люди, научившись и начитавшись того, 
что изложено в коммунистических книгах 
и брошюрах, оказались бы неумеющими 
соединить все эти знания и не сумели 
бы действовать так, как того действитель
но коммунизм требует».

Революционная теория —  это не дог
ма, а руководство к действию. Вся систе
ма помощи самостоятельно изучающим 
марксизм-ленинизм должна способствовать 
глубокому изучению теории и истории 
партии, должна быть неразрывно связана

Декада белорусского 
искусства и литературы 

в Москве
Много радостных, взволнованных 

встреч происходило в столице, в городах 
и селах Подмосковья во время декады бе
лорусского искусства и литературы. Вы
ступления артистов, писателей, художе
ственных коллективов Белоруссии при
влекли внимание широкой общественности.

20 февраля в Концертном зале имени 
П. П. Чайковского состоялся заключи
тельный литературный вечер. Открывая 
вечер, секретарь правления Союза совет
ских писателей СССР К. Симонов пожелал 
литераторам Белоруссии новых творческих 
успехов.

Вступительное слово произнес секре
тарь ЦК КП Белоруссии Т. С. Горбунов, 
от имени участников декады поблагода
ривший деятелей искусства и литературы 
и всех трудящихся столицы за сердечный, 
радушный прием, оказанный посланцам 
народа Белорусской ССР. Это радует и 
волнует всех нас, сказал он. Мы относим 
знаки этого внимания, главным' образом, 
к мужественному, трудолюбивому белорус
скому народу. Белорусская декада убеди
тельно показывает торжество советской 
национальной политики, Плодотворные ре
зультаты постоянной заботы Коммунисти
ческой партии о расцвете социалистиче
ской культуры всех братских народов Со
ветского Союза.

Затем слово предоставляется белорус
ским писателям. Выступление каждого из 
них— П. Бровки, П. Глебки, К. Крапивы, 
А. Кулешова, В. Еорбана, К. Киреенко, 
М. Лужанина, Э. Огнецвет, М. Танка —  
находит горячий прием. С чтением своих 
переводов стихов белорусских поэтов вы
ступили М. Исаковский, А. Прокофьев и 
Н. Браун.

В большом концерте приняли участие 
артисты театров и художественные кол
лективы Белоруссии.

В воскресный день в Большом театре 
СССР, филиале МХАТ СССР имени М. Горь
кого, театрах имени А. С. Пушкина и 
имени Евг. Вахтангова театральные кол
лективы Белоруссии дали по два спектак
ля. Оперу «Евгений Онегин» и балет 
«Пламенные сердца» показал Белорусский 
государственный театр оперы и балета.

Товарищи!
Советский народ во главе с Коммуни

стической партией решает грандиозные 
задачи завершения строительства социа
листического общества и постепенного пе
рехода от социализма к коммунизму. Сози
дательная деятельность нашего народа 
озарена немеркнущим светом великих 
идей марксизма-ленинизма.

Январский Пленум ЦК КПСС и вторая 
сессия Верховного Совета СССР призвали 
советский народ к дальнейшему всемерно
му развитию тяжелой индустрии, которая 
всегда была и остается основой могуще
ства, свободы и независимости нашей Ро
дины, основой дальнейшего роста и укреп
ления всего нашего народного хозяйства, 
обеспечивает развитие социалистического 
сельского хозяйства, легкой и пищевой 
промышленности, является источником 
неуклонного роста благосостояния совет
ского народа. В решениях Пленума ЦК 
КПСС и второй сессии Верховного Совета 
СССР поставлена задача _ в ближайшие 
5— 6 лет довести ежегодный сбор зерна не 
менее чем до 10 миллиардов пудов и увели
чить производство основных продуктов жи
вотноводства в два— два с лишним раза

В нашей стране из года в год увеличи
вается'Общественное богатство, повышает
ся благосостояние трудящихся, возрастает 
культурный уровень народа.

Книга —  могучее оружие культуры. Она
вооружает советских людей знанием зако
нов науки, политики Коммунистической 
партии, обогащает их опытом строительства 
социализма,- расширяет кругозор, мобили
зует на выполнение великих задач строи
тельства коммунизма. Коммунистическая 
партия и Советское правительство созда
ли все условия для успешного развития 
книгоиздательского дела. В нашей стране 
с каждым годом увеличивается выпуск 
политической, научной, художественной 
производственно - технической и другой 
литературы.

В 1954 году общий тираж выпущенных 
в Советском Союзе книг составил около 
миллиарда экземпляров, превысив более 
чем в два раза уровень 1940 г. и в 11 раз 
выпуск книг в дореволюционной России. 
В  1954 году выпущено 130 миллионов 
экземпляров массово-политической литера
туры, 234 миллиона экземпляров научной 
и производственно-технической литерату
ры, 259 миллионов экземпляров учебной,

Белорусский драматический театр имени 1 м и л л и о н о в  экземпляров 
Янки Купалы закончил декаду с п е к т а к л я -  ной и 117 миллионов 
ми «Доходное место» и «Поют ж а в о р о н - 1 ™ р атур ы . За годы«Советской^ммпв 
ки». Артисты Белорусского драматиче- | СССР издано более 17 ..
ского театра имени Якуба Коласа вы- | ляроа книг, в том чп . К,,»РИКПК «ап- 
ступили со спектаклями «Нестерка» и I экземпляров произведе!
«Разоренное гнездо». »ксизма-ленинизма.

Ленинско-сталинская национальная по
литика нашла свое яркое выражение в ро
сте культуры всех народов СССР. В Совет
ском Союзе нет такого народа, который 
не издавал бы книги на своем родном язы
ке. Художественная литература издается 
на 70 языках народов СССР, в том числе 
на 19 языках народов, не ̂ имевших доок
тябрьской революции своей письменности.

Коммунистическая партия, развивая 
книгоиздательское дело в стране, вырасти-

О спартакиаде 
народов СССР

Комитет по физической культуре и 
спорту при Совете Министров СССР будет 
проводить в июле— августе 1956 года в 
г. Москве спартакиаду народов СССР.

На спартакиаде народов СССР будут ор
ганизованы соревнования между команда
ми спортсменов союзных республик, горо
дов Москвы и Ленинграда по следующим ла и воспитала многочисленные кадры вы- 
основным видам спорта: легкая атлетика,
гимнастика, плавание, прыжки в воду, 
водное поло, академическая и байдароч
ная гребля, баскетбол, волейбол, футбол, 
теннис, борьба классическая и вольная, 
бокс, поднимание тяжестей, фехтование, 
стрелковый, велосипедный, конный спорт 
и современное пятиборье.

Команды-победительницы, занявшие 1, 
I I  и I I I  общекомандные места, будут на
граждены призами Совета Министров СССР.

Спартакиада народов СССР должна 
явиться проверкой состояния физкультур
ной и спортивной работы в союзных рес
публиках, в спортивных обществах' проф
союзов и ведомств, среди учащихся школ 
и учебных заведений и должна способ
ствовать дальнейшему массовому развитию

сококвалифицированных работников из
дательств и полиграфических предприя
тий. Выросла материально - техническая 
база книгоиздательского дела —  типогра
фии, бумажные фабрики, шрифтолитей
ные и красочные заводы, полиграфическое 
машиностроение. Продукция полиграфи
ческих предприятий союзного подчинения 
увеличилась с 1940 года по 1954 год в 
3,2 раза. Расширилась и окрепла полигра
фическая база в союзных республиках, 
краях и областях. Партия и Правитель
ство проявляют большую заботу о даль
нейшем развптии полиграфической базы. 
Постановлением Правительства предусмот
рено увеличить в 1954— 1960 гг. мощ
ность полиграфической промышленности 
в 2,5 раза, а по красочной печати— поч-

активизацип и организационному укрепле
нию коллективов физической культуры,

физической культуры и спорта в стране,; ти в 3 раза. За тот же период Д°л®но
быть построено и реконструировано ^340 
полиграфических предприятий. В 1955 

улучшению физической подготовки моло- 1956 гг. вводятся в действие крупные по
лиграфические комбинаты в Ярославле, 
Калинине, Минске, Саратове.

Достигнутые успехи в развитии книго
издательского дела не дают права работ
никам издательств и полиграфической 
промышленности успокаиваться. Издатель
ства все еще плохо удовлетворяют запро-

дежи и новому подъему мастерства совет
ских спортсменов.

Проведению спартакиады должны пред
шествовать массовые соревнования физ
культурников на заводах, фабриках, в 
учреждениях, колхозах, совхозах и МТС, 
спартакиады в районах, городах, областях,

с практикой коммунистического строи- краях и республиках, всесоюзные спарта-1 сы читателей на политическую литерату-
тельства. Она всегда должна находиться 
в центре внимания партийных организа
ций.

Закрытие Всесоюзного совещания работников издательств 
и полиграфической промышленности

В Москве 17— 18 февраля продолжало
работу Всесоюзное совещание работников 
издательств и полиграфической промыш
ленности.

13а пленарном заседании 17 февраля в 
прениях по докладам выступил директор 
издательства Академии наук СССР А. Мо
розов. Он отметил, что размах научных 
исследований в СССР требует большой опе
ративности в издании научной литерату
ры. Между тем, на выпуск каждой науч
ной книги затрачивается очень много вре
мени. Чтобы сократить его, необходимо 
предъявлять большую требовательность к 
авторам, лучше организовать всю редакци
онную работу.

В прениях приняли участие директор 
издательства иностранной литературы 
П. Чувиков, главный редактор Свердлов
ского областного издательства Б. Крупат- 
ппн и другие.

На заседании секции строительства но
вых и реконструкции действующих поли
графических предприятий и их техниче
ского оснащения многие выступавшие го
ворили о серьезных недостатках в типо
вом проектировании предприятий.

19 февраля закончило работу продолжав
шееся шесть дней Всесоюзное совещание 
работников издательств и полиграфической 
промышленности.

На совещании были всесторонне обсуж
дены вопросы о состоянии и перспективах 
развития книгоиздательского дела в СССР, 
о культуре производства книги, о расшире
нии выпуска бумаги и полиграфического 
оборудования, о подготовке кадров для из
дательств п полиграфических предприятий.

После заключительного слова министра 
культуры СССР Г. Ф. Александрова с речью 
выступил секретарь ЦК КПСС П. Н. Поспе-

кпады спортивных обществ н ведомств, | ру  ̂ нд книги по ра3личпым отраслям зна-
спортсменов-колхозников, студентов н уча
щихся школ министерств просвещения 
союзных республик.

ний, передовому опыту новаторов про
мышленного производства и сельского 
хозяйства. Мало еще выпускается спра
вочной литературы, в недостаточном ко
личестве издается художественная и дет
ская литература.

Многие книги по своему содержанию 
не соответствуют современному состоянию 
науки. Некоторые произведения художе- 

На путях Белорусского вокзала стоит | СТВСШ10й литературы по идейному содер- 
состав. На вагонах —  металлические таб-

Открытие новой 
международной 

железнодорожной линии 
Москва —Берлин

лички с надписью на русском, польском 
и немецком языках— «Москва— Берлин». 
По этому маршруту 19 февраля, в 14 ча̂ - 
сов 10 минут отошел первый скорый 
поезд прямого сообщения. Этим рейсом на
чалось регулярное железнодорожное бес
пересадочное сообщение между столицами 
Советского Союза и Германии.

На новой линии будут курсировать 
шесть составов из мягких с двухместными 
купе и купированных цельнометалличе
ских вагонов.

Поезда в Берлин следуют по маршруту 
Москва —  Смоленск —  Брест —  Седлец 
— Варшава —  Познань —  Франкфурт-на-

жапию, языку и форме не отвечают воз
росшим требованиям советского читателя. 
Издательства нередко выпускают серые, 
небрежно написанные, недоработанные 
кнпги. Объем многих научных и произ
водственно-технических изданий непомер
но велик, в них слишком много описатель
ного материала и мало научных выводов. 
Некоторые книги на философские, со
циально-экономические, правовые, исто
рические темы все еще пишутся сухим 
языком, недостаточно связаны с насущ- 
пыми задачами коммунистического строи-

С большой речью на заседании высту- »»- принимавший участие в работе сове- 
пил, тепло встреченный участниками со- > щания.
вещания Первый заместитель Председате- Единодушно было принято обращение ко 
ая Совета Министров СССР В. М. Молотов.'всем работникам издательств, полиграфии,

18 февраля на Всесоюзном совещании книжной торговли, бумажной, машино-: Четыре раза в неделю к поезду намечено 
Работников издательств и полиграфиче-строительной, химической и текстильной 1 дополнительно прицеплять один вахон до 
свой промышленности работали секции, 1 промышленности. (ТАСС).

Одере. Из Москвы они будут отходить еже- | тельства. Немногие' книги снабжены необ- 
дневно в 14 часов 10 минут, а прибывать 
сюда в 18 часов 40 минут, в Берлин —
приходить в 16 часов 09 минут. Пз Бер
лина в Москву поезда будут отправляться 
р. 10 часов по московскому времени. Весь 
путь займет немногим более двух суток.

Варшавы. (ТАСС).

ходимым научно-спрарочным аппаратом. 
Художественное оформление и полигра
фическое исполнение значительной части 
издаваемых книг неудовлетворительны.

Определение тиражей выпускаемой ли
тературы часто не соответствует действи
тельному спросу читателей. В  одних слу

чаях тиражи книг чрезмерно завышены, в 
результате на складах образуются залежи 
книг, в других случаях тиражи книг за
нижены и не удовлетворяют запросы на
селения на нужную литературу.

Серьезные недостатки имеются в книж
ной торговле. Пло^о организовано распро
странение литературы в сельских местно
стях, в том числе в районах освоения це
линных и залежных земель. Работники 
книжной торговли слабо знают и плохо 
изучают запросы населения.

Работники полиграфической промышлен
ности не используют всех производствен
ных возможностей для улучшения выпуска 
книг. Во многих типографиях медленно 
осваивается новое оборудование и передо
вая технология производства, недостаточно 
механизируются трудоемкие процессы, мед
ленно распространяются передовые методы 
труда, плохо организовано социалистиче
ское соревнование за повышение произво
дительности труда, снижение себестоимости 
и высокое качество продукции.

Мы, участники Всесоюзного совещания, 
обращаемся во всем работникам изда
тельств с призывом выше поднять идей
ный, научный и художественный уровень 
изданий. Мы призываем работников изда
тельств улучшить издание общественно-по
литической литературы, в которой должны 
творчески разрабатываться вопросы исто
рии и теории Коммунистической партии, 
освещаться закономерности развития со
ветского общества. Эта литература должна 
пропагандировать политику Коммунистиче
ской партии и Советского правительства, 
направленную в дальнейшему развитию 
тяжелой индустрии, крутому подъему всех 
отраслей сельского хозяйства, увеличению 
производства предметов народного потреб
ления, развитию советской науки, искус
ства, культуры..

Необходимо увеличить выпуск книг и 
брошюр, освещающих вопросы международ
ного положения и внешней политики Пра
вительства СССР, коренные изменения в 
международной обстановке, показывающих 
неуклонный рост сил лагеря социализма 
мира и демократии, борьбу Советского Сою
за за мир, за обеспечение коллективной 
безопасности, книг, показывающих, что 
угрозой миру является агрессивная поли
тика правящих кругов империалистиче
ских государств

Интересы коммунистического строитель
ства требуют увеличения издания литера
туры по новейшим проблемам физики, хи
мии, математики, биологии, по всем отрас
лям науки, имеющим огромное значение 
для развития народного хозяйства страны 
Необходимо сделать достоянием советских 
читателей все лучшее, что создано челове
чеством в области науки и техники. Каж
дая научная книга должна в полную меру 
соответствовать достижениям современной 
науки в СССР и за рубежом.

Издательствам следует расширить вы
пуск литературы по вопросам промышлен
ности и транспорта, содействующей тех
ническому прогрессу, внедрению во все 
отрасли народного хозяйства достижений 
не только отечественной, но и мировой 
науки и передового опыта, росту произво
дительности всего общественного труда —  
основы увеличения народного богатства.

Большие задачи стоят в области изда
ния сельскохозяйственной литературы. Не
обходимо значительно расширить выпуск 
книг, брошюр, плакатов, листовок о дости
жениях науки и передовом опыте в сель
ском хозяйстве, увеличить издание книг, 
справочных пособий, популярных брошюр 
по повышению урожайности, поднятию 
продуктивности животноводства, вопросам 
зоотехнии, производству кормов и механи
зации труда в области животноводства.

В общенародной борьбе за подъем сель
ского хозяйства велика роль республикан
ских и областных издательств. Их обязан
ность— коренным образом улучшить свою 
работу по изданию сельскохозяйственной 
литературы, глубже вникать во все про
цессы сельскохозяйственного производства 
и освещать вопросы сельского хозяйства с 
учетом конкретных условий колхозов и 
совхозов различных районов страны.

Нужно увеличить выпуск учебников и 
учебных пособий для начальной, средней и 
высшей школы, добиться улучшения со
держания и внешнего оформления учебной 
литературы.

Популяризация достижений науки и 
техники, задача пропаганды материалисти
ческого мировоззрения требуют от изда
тельств значительного расширения вы
пуска научно-популярной литературы.

Необходимо издавать больше произведе
ний художественной литературы, которые 
воспитывают трудящихся в духе советско
го патриотизма, морально-политического 
единства советского народа и пролетарско
го интернационализма, укрепления друж
бы народов, помогают борьбе с пережит
ками капитализма в сознании людей.

Работники издательств обязаны про
явить особую заботу о выпуске литерату
ры для детей и юношества.

Успешное решение этих задач возможно 
только при условии коренного улучшения 
организации издательского дела.

Всемерно развивая критику и самокри
тику, работники издательств должны как 
можно быстрее устранить серьезные недо
статки в своей работе. Надо навести поря
док в планировании издания книг, разра
ботать перспективные планы выпуска 
книг на ближайшие годы, полнее учиты
вать при этом запросы читателей.

Товарищи редакторы! В борьбе за вы
сокое качество издаваемой литературы вам 
принадлежит почетное место! Чтобы спра

вы должны неустанно повышать свой 
идейно-политический уровень, глубже ов
ладевать марксистско-ленинской теорией, 
совершенствовать редакторское мастерство.

Мы призываем всех работников изда
тельств изучать экономику книгоиздатель * 
ского дела, ликвидировать непроизводи-1 
тельные затраты при создании книг, эко
номно расходовать государственные сред
ства, бумагу и другие материалы.

Товарищи художники, художественные
и технические редакторы! Боритесь с кос
ностью, застоем, штампом в оформлении 
книг, используйте современные техниче
ские средства оформления, добивайтесь вы
пуска хорошо оформленных изданий поли
тической, научной, учебной и художе
ственной литературы. Разрабатывайте но-1 
вые рисунки шрифтов для текста, пере
плетов, титульных листов и т. д.

. Работники полиграфических предприя
тий! Мы призываем вас всемерно улуч
шать полиграфическое исполнение книг, 
создавать удобочитаемые и прочные кни
ги; широко внедрять новейшую технику 
и технологию, развертывать социалистиче
ское соревнование за повышение произво
дительности труда, снижение себестоимо
сти продукции и распространение передо
вых методов работы.

Работники науки должны усилить ис
следования в области издательского дела м 
полиграфической техники и вместе с ра
ботниками производства обеспечить широ- 
вое внедрение достижений науки в прак
тику издательств и полиграфической про
мышленности. Необходимо координировать 
работу научно-исследовательских институ
тов полиграфической промышленности, по
лиграфического машиностроения и бумаж
ной промышленности, ускорить разработку 
и внедрение новых способов производства 
массовой к н и г и  и  нового оборудования для 
механизации и автоматизации полиграфи
ческого производства.

Мы обращаемся к работникам книжной 
торговли, потребительской кооперации и 
Союзпечати с призывом тщательно изучать 
запросы населения, добиваясь правильного 
размещения тиража каждой книги, дово
дить книгу до читателя, на которого она 
рассчитана; шире практиковать рассылку 
книг через отделы «Книга —  почтой», 
улучшать обслуживание покупателей, раз
вернуть пропаганду и рекламу книги.

Товарищи строители полиграфических
предприятий! Обеспечьте строительство 
новых типографий в установленные сро
ки, развертывайте на новостройках социа
листическое соревнование за высокие тем» 
пы и качество строительных работ, спо
собствуйте скорейшему увеличению выпу
ска книг для нашего народа!

Мы призываем работников машино
строения увеличить производство полигра
фических машин и улучшить их качество. 
Необходимо усовершенствовать и создавать 
новое оборудование для изготовления пе
чатных форм, создать высокопроизводи
тельные ротационные машины для массо
вых иллюстрационных изданий, увели
чить выпуск современных машин для от
делочных цехов типографий и станков для 
механизации отделочных процессов на 
средних и небольших предприятиях. Не
обходимо организовать производство спе
циальной контрольной аппаратуры для ав
томатического регулирования работы ма
шин и производственных процессов. Ма
шиностроители обязаны увеличить вы
пуск запасных частей к оборудованию по
лиграфической и бумажной промышлен
ности.

Мы обращаемся к работникам бумаж
ной промышленности с призывом увели
чить количество выпускаемой бумаги, 
улучшить ее качество и расширить ассор
тимент. Для издания красивых, хорошо 
полиграфически оформленных книг тре
буются высококачественные и разнообраз
ные сорта бумаги с хорошими печатно-тех
ническими свойствами. Дело чести работ
ников бумажной промышленности дать для 
книги нужную бумагу.

Мы призываем работников текстильной 
промышленности расширить ассортимент 
переплетных тканей и обогатить их раз
нообразными рисунками тиснений и раз
личными светопрочными расцветками, я 
также улучшить качество марли, ниток и 
других материалов, от которых во многом 
зависит хорошее качество исполнения 
книг.

виться с задачами* стоящим* нерв* вами. 1 зоохи!

Мы обращаемся в работникам химиче
ской промышленности с призывом расши
рить ассортимент и качество пигментов 
для печатных красок с высокой интен
сивностью, яркостью и еветопрочностьго, 
улучшить качество резиновых валиков для 
всех видов печатных машин, а также ка
чество офсетной резины.

Мы обращаемся к работникам цветной 
металлургии с призывом расширит ,̂, про
изводство и улучшить качество калибро
ванного проката цинка и алюминия для 
офсетной печати и цинкографий, освоить 
прокат латунных калиброванных пластин 
для офсетных печатных форм, улучшить 
качество свинца и сурьмы для изготовле
ния типографских сплавов.

Работники кинопленочной промышленно
сти должны обеспечить выпуск фототехни
ческих пленок высокого качества в необ
ходимом для полиграфии ассортименте.

Товарищи! Исключительно важна рол!
книги в жизни советского общества, в об
щенародной борьбе за великое дело по
строения коммунизма.

В ответ на внимание и заботу, которы
ми нас окружает Коммунистическая пар
тия и Советское правительство, дадим на
роду —  творцу коммунистического обще
ства—  книги, достойные нашей великой



Встреча избирателей с кандидатом в депутаты 
Верховного Совета Грузинской ССР 

В. П,тов.
21 февраля в Тбилисском театре оперы 

и балета имени 3. Палиашвили состоялась 
встреча избирателей Энгельса избиратель
ного округа М5 26 с кандидатом в депу
таты Верховного Совета Грузинской ССР, 
первым секретарем ЦК Компартии Грузии 
товарищем Василием Павловичем Мжава- 
Вадзе.

В вале —  рабочие и служащие пред
приятий и учреждений города, ученые, 
деятели литературы и искусства, партий
ные и советские работники, представите
ли обществ трудящихся.

Встречу открывает председатель Окруж
ной избирательной комиссии Энгельса из
бирательного округа Х5 26 тов. В. Мепа- 
ришвили.

Первое слово предоставляется доверен
ному лицу —  поэту Г. Абашидзе.

—  Наша великая, могучая Родина, —  
говорит т. Абашидзе, —- переживает ра
достные, волнующие дни. Готовясь к вы
борам в Советы, трудящиеся Грузии под
водят итоги своему созидательному труду 
на благо Родины.

Под руководством Коммунистической 
партии и Советского правительства огром
ное развитие ^получили промышленность, 
сельское хозяйство и культура Грузин
ской ССР. Эти успехи достигнуты с по
мощью всех народов нашей страны и, в 
Первую очередь, —  великого русского на
рода.

Вдохновителем и организатором всех 
наших побед является Коммунистическая 
партия Советского Союза. На предстоящих 
выборах Коммунистическая партия вы
ступает в едином, нерушимом блоке с 
беспартийными. Достойным кандидатом 
этого блока, верным сыном Коммунистиче
ской партии и Советской Родины являет
ся первый секретарь ЦК КП Грузии тов. 
В. П. Мжаванадзе.

На трибуне —  слесарь Тбилисского 
электромеханического завода тов. П. Лев- 
щин. Он говорит:

—  Нам, гражданам СССР, предоставле
но великое право избирать органы госу
дарственной власти. На предвыборных соб
раниях трудящихся кандидатами в депута
ты Верховного Совета Грузинской ССР 
названы лучшие, достойнейшие сыны и 
дочери народа, беззаветно преданные ве
ликому делу коммунизма. Я обязуюсь в 
честь выборов выполнить февральский 
план на 250 процентов.

Выступает молодая избирательница, 
ученица 11-го класса 47-й средней школы 
М. Шарикадзе,

Мжаванадзе
—  Конституция СССР,— сказала она,—

предоставляет нашей молодежи великое 
право участвовать в выборах органов го
сударственной власти. Для нас, молодых 
граждан СССР, созданы все условия для 
того, чтобы мы выросли настоящими со
ветскими людьми, патриотами своей вели
кой Родины. Это счастье —  жить в 
стране, где все делается для блага наро
да. Спасибо любимой Советской Родине за 
нашу прекрасную, счастливую жизнь!

Взволнованную речь произнес заслу
женный педагог, преподаватель 69-й сред
ней школы тов. М. Георгадзе.

Мне 86 лет, —  начинает он свою 
речь. —  Я  прожил долгую жизнь. Видел 
много людского горя, тяжесть подневоль
ного труда. И я счастлив, что благодаря 
Советской власти стал свидетелем того, 
как большое человеческое счастье вошло 
в каждый дом, в каждую семью.

Политика Коммунистической партии и 
Советского правительства направлена на 
благо народа. Под руководством партии 
советские люди решают задачи дальней
шего развития нашего народного хозяй
ства. Я  призываю избирателей в день вы
боров единодушно отдать своп голоса за 
первого секретаря ЦК Коммунистической 
партии Грузии товарища Василия Павло
вича Мжаванадзе.

Директор Института языкознания Ака
демии наук Грузинской ССР профессор 
тов. К. Ломтатидзе говорила о расцвете 
науки в республике, о той помощи, кото
рую оказывает научным учреждениям 
ЦК Компартии Грузии.

На собрании выступил тепло встречен
ный избирателями тов. В. П. Мжаванадзе.

Говоря о вкладе грузинского народа в 
великое* дело коммунистического строи
тельства в нашей стране, об успехах тру
жеников социалистической промышленно
сти и сельского хозяйства, плодотворной 
деятельности советской интеллигенции, 
тов. Мжаванадзе отметил, вместе с тем, 
серьезные недостатки, имеющиеся в хо
зяйственном и культурном строительстве 
в республике,  ̂ особенно подчеркнул важ
ность быстрейшего преодоления отстава
ния в развитии общественного животно
водства. Он указал на необходимость мо
билизации сил всех трудящихся Грузии 
на осуществление исторических решений 
январского Пленума ЦК КПСС и второй 
сессии Верховного Совета СССР.

Тов. В. П. Мжаванадзе горячо поблаго
дарил избирателей за оказанное ему вы
сокое доверие и обещал приложить все си
лы, чтобы оправдать его.

В ТК КП Грузии

Об ответственности родителей 
за воспитание детей

Встреча избирателей с кандидатом в депутаты 
Верховного Совета Грузинской ССР 

тов. Н. Д. Сулава
Большой зал Тбилисской консерватории 

имени В. Сараджпшвили заполнили изби
ратели ̂ Грибоедовского избирательного ок
руга 29. Они пришли сюда на встречу 
с кандидатом в депутаты Верховного Сове
та Грузинской ССР Ниной Даниловной Су
лава.

Собрание открыл вступительным словом 
председатель Окружной избирательной ко
миссии, заместитель министра здравоохра
нения Грузинской ССР В. Маградзе.

Доверенное лицо А. Сигуа —  замести
тель главного врача поликлиники 14, в 
которой работает т. Сулава, ознакомил при
сутствующих с биографией кандидата в де
путаты.

Тов. Сулава родилась в бедной кресть
янской семье. В 1930 году она окончила 
техникум медицинских сестер, а в 1937 го
ду— Тбилисский медицинский институт. В 
1941— 1942 гг. тов. Сулава работает в

одном из эвакогоспиталей, а затем —  в 
поликлинике X» 14 участковым врачом.

Работники поликлиники и население хо
рошо знают Нину Даниловну как неуто
мимого труженика, активного борца за 
охрану здоровья трудящихся.

Выступившие на встрече домашняя хо
зяйка П. Жордания, молодые избиратель
ницы— ученица 10-го класса 44-й средней 
школы Лиана Карангозашвили, студентка 
2-го курса Грузинского сельскохозяйствен
ного института Мери Мприанашвили гово
рили о большой работе, которую ведет 
т. Сулава, о ее жизненном и трудовом опы
те, чутком и внимательном отношении к 
больным.

В своем выступлении т. Сулава поблаго
дарила присутствующих за оказанное ей 
высокое доверие. Она заверила избирате
лен, что будет работать с еще большей 
энергией на благо народа.

Успешное воспитание наших школьни
ков во многом зависит от крепкого содру
жества семьи и школы, родителей и учи
телей. Школа и семья решают одну общую 
задачу —  воспитывают подрастающее по
коление в коммунистическом духе, растят 
наших юношей и девушек подлинными со
ветскими патриотами.

Однако некоторые родители не только не 
находят времени для воспитания своих де
тей, ссылаясь на свою «занятость», не 
только не интересуются тем, как они учат
ся, как ведут себя в школе, какое участие 
принимают в жизни общественных органи
заций, перекладывая всю ответственность 
за воспитание детей на школу, но и выго
раживают их, в случае если дети в чем- 
нибудь провинились, попустительствуя тем 
самым нарушителям школьной дисципли
ны. В результате этого в ряде школ понизи
лась дисциплина, дети стали хуже учиться.

Странно, что на этот путь становятся 
родители, которые в то же время являют
ся и педагогами. Так, например, препода
ватель грузинского языка и литературы 
48-й средней школы гор. Тбилиси Б. И. 
Канделаки, являвшийся одновременно се
кретарем первичной партийной организа
ции 14-й средней школы рабочей молоде
жи, вместо того чтобы принять необходи
мые меры, воздействовать должным обра
зом на своего сына, ученика IX класса 
Д. Канделаки, который грубо и системати
чески нарушал дисциплину и не успевал 
по пяти предметам, стал его выгораживать. 
Узнав, что по решению педагогического со
вета 47-й школы его сын должен быть 
исключен из школы, Б. И. Канделаки до
бился изменения решения педсовета и пе
ревода сына вначале в 46-ю, а затем в 
42-ю школу.

Решив, что все его выходки останутся 
безнаказанными, чувствуя поддержку сво
его отца, Д. Канделаки, уже будучи уче
ником 42-й школы, привел в 47-го шко
лу своего одноклассника А. Микадзе, кото
рый оскорбил заведующего учебной частью 
Д. В. Джалагания.

Возмутительному поступку ученика 
А. Микадзе нет оправдания. Непонятно, 
как его мог совершить юноша, воспиты
вающийся в советской школе, в семье пе
дагогов. Ведь отец его работает научным 
сотрудником в Институте педагогических 
наук Министерства просвещения Грузин
ской ССР, а мать —  Е. А. Сихарулидзе

является преподавательницей немецкого 
языка в той школе, где учится сын. За
нимаясь воспитанием других детей, роди
тели А. Микадзе не сумели воспитать сво
его сына, не позаботились о том, чтобы он 
лучше учился.

Ничего не сделал для того, чтобы при
звать к порядку своего сына, ученика 
IX класса 46-й средней школы А. Абаши
дзе, замеченного в хулиганских выход
ках, и работник стоматологической поли
клиники Тбилисского медицинского ин
ститута Г. Д. Абашидзе. Когда стало из
вестно, что решением коллегии Мини
стерства просвещения Грузинской ССР 
А. Абашидзе исключен из школы сроком 
на два года, родители его пытались полу
чить в школе и в районном отделе народ
ного образования справку, в которой не 
было бы указано об исключении сына из 
школы. Добившись получения личного дела 
ученика, они этот документ затем уни
чтожили.

Опровержение Т А С С

Поддавшись уговорам родителей, непо
следовательно и непринципиально повели 
себя директора 47-й и 46-й средних школ 
тт. Дарахвелидзе и Чантуришвили.

Обсудив вопрос «О некоторых фактах 
безответственного отношения родителей к 
воспитанию детей», бюро Тбилисского го
родского комитета партии постановило за 
неправильное воспитание сына и его вы
гораживание  ̂т. Б. И. Канделаки объя
вить строгий выговор с занесением в 
учетную карточку и снять его с поста 
секретаря первичной партийной дргани- 
зации 14-й средней школы рабочей мо
лодежи.

Первичной партийной организации Ми
нистерства здравоохранения Грузинской 
ССР, на учете в которой состоит члев 
КПСС т. Г. Д. Абашидзе, поручено обсу
дить вопрос о его безответственном отно
шении к воспитанию сына.

Дирекции Научно - исследовательского 
института педагогических наук Мини
стерства просвещения Грузинской ССР 
предложено обсудить на собрании коллек
тива института вопрос о т. А. А. Микадзе, 
не сумевшем правильно воспитать сына.

Директорам 46-й и 47-й средних школ 
тт. Т. Ш. Чантуришвили и Т. М. Дарах
велидзе за непоследовательность и не- 
принципиальность, проявленные в отно
шении учеников Д. Канделаки и А. Аба
шидзе, поставлено на вид.

Вклад молодых горняков
Партийное бюро рудоуправления имени 

Димитрова треста «Чиатурмарганец», пре
творяя в жизнь решение отчетно-выбор
ного собрания, усилило руководство ком
сомолом. В результате этого повысилась 
роль молодежи на производстве, более зна
чительным стал вклад молодых горняков 
в борьбу за досрочное выполнение пятой 
пятилетки.

По инициативе комсомольской организа- 
( цпи в рудоуправлении создана комсо

мольская смена, которая энергично взя- 
| лась за работу. Задание по доставке руды 
смена ежедневно выполняет на 105— 108 
процентов.

Партийная организация рудоуправле
ния улучшила массово-политическую ра- 

г „1г | боту среди молодежи. Для' молодых горня-
ъвыше восьмидесяти комсомольцев, ра- ков организуются доклады, лекции и бесе-
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ботающих в рудоуправлении, систематиче
ски выполняют производственное задание. 
Так, например, высоких трудовых успе
хов добился Б. Хведелидзе. Работая на 
очистке, он ежедневно выполняет по пол
торы нормы Комсомолец Б. Эрадзе, овла
дев методом передового бурильщика К. На- 
дирадзе, значительно поднял производи
тельность труда: он выполняет сменные 
задания на 140— 150 процентов.

Высоких производственных успехов до
бились также комсомольцы С. Кашака- 
швили, У. Кавелашвили и другие.
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Американское агентство Юнайтед Пресс 
передало на днях из Вашингтона сообще
ние о том, что подкомиссия Объединенной 
ком иссии  Конгресса США по вопросам 
атомной энергии после поездки группы 
членов этой комиссии в некоторые страны 
Азии и Ближнего Востока опубликовала 
доклад, в котором утверждается, будто 
Советский Союз не желает предоставить 
Индии помощь или сообщить какие-либо 
научные и технические сведения, касаю

щиеся мирного использования атомной 
энергии.

Как стало известно ТАСС’у, Правитель
ство Индии не обращалось к Правитель- 
ству СССР с просьбой об оказании помощи 
в деле мирного использования атомной 
энергии, а следовательно, Советский Союз 
не имел возможности высказать и свое 
отношение к такой просьбе.

Таким образом, приведенные выше 
утверждения авторов доклада являются 
грубым вымыслом.

Заявление Президиума 
Академии наук СССР

ды. По поручению партбюро массово-по
литическую работу среди молодежи ведут Д °\  не 
коммунисты К. Мчедлишвили, 3. Патари- 
дзе; П. Якобидзе и другие. Они особенно 
активизировали свою деятельность в 
дни подготовки к выборам в Верховный 
Совет Грузинской ССР и местные Советы 
депутатов трудящихся.

Б. М АХАТАДЗЕ, 
секретарь партбюро рудоуправления 
имени Димитрова.

П И 111111IIII I!  I |!ЛТ 11 'И В11МШ1!1Т4!11М№!Ш|[ШИ11ШШ!!1!!11Щ!11!!1!;1!!11!|!11:!|

Президиум Академии наук СССР от 
имени советских ученых горячо одобряет 
и полностью поддерживает Обращение 
Всемирного Совета Мира против подго
товки атомной войны.

События последнего времени, резко уси
ливающие напряженность международных 
отношений, и угроза новой войны с ис
пользованием средств массового уничто
жения заставляют нас, советских ученых, 
выступить против преступных замыслов 
применения атомного оружия.

Вопреки воле народов, в угоду своеко
рыстным интересам кучки монополистов, 
Фабрикантов оружия массового истребле
ния, правящие круги США и Англии на
вязывают государствам Западной Европы 
лондонские и парижские соглашения о 
восстановлении германского вермахта. С 
особым возмущением узнали народы, что 
авторы лондонских и парижских соглаше
ний готовы вручить атомное оружие в ру
ки тех самых гитлеровских генералов, 
которые, опустошив огнем и мечом стра
ны Европы, уничтожили миллионы лю
дей и растоптали многие замечательней
шие памятники мировой культуры.

С тревогой и величайшим негодованием 
встретили народы решение Совета агрес
сивного Северо-атлантического блока, 
фактически предоставляющее американ
скому командованию право определить по 
своему произволу место и время приме
нения атомного и термоядерного оружия.

Готовясь к использованию оружия мас
сового уничтожения, империалисты пы
таются замаскировать свою преступную 
деятельность разговорами об «оборони
тельном» характере атомного оружия. Но 
никогда человечество не признавало и 
не признает обороной стремление кучки 
монополистов достичь господства над ми
ром при помощи атомной войны. Разгово
рами о «тактическом» применении атом
ной бомбы поджигатели войны лишь хо
тят ввести в заблуждение народы. Пер
вая же попытка применить это «тактиче
ское» оружие привела бы к массовому 
использованию атомных и водородных 
бомб. Фальшивыми разговорами об «обо
роне» и «тактическом» использовании 
атомной бомбардировки агрессивные силы 
стараются внушить народам, что приме
нение атомного оружия якобы неизбеж
но, и тем самым втянуть их в атомную 
войну, грозящую неисчислимыми бедстви
ями всему человечеству.

Но факты неопровержимо убеждают в 
том, что атомную войну можно предотвра
тить.

Давно прошли те времена, когда правя
щие круги строили свои расчеты, не счи
таясь с волей народов. Негодование наро- 

позволило применить атомную 
бомбу в Корее, как ни хотелось этого не
которым американским генералам. Совесть 
человечества заставила агрессоров пре
кратить войну во Вьетнаме.

Возмущение народных масс разрушит 
и новые преступные планы деятелей Се
веро-атлантического блока. Все настойчи
вее выступают против развязывания атом
ной войны народы всего мира.

Советские ученые, отдающие свои си- 
' лы и знания благородным целям мирного
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Успешно завершить кампанию 
по заключению коллективных договоров

В настоящее время, когда Коммунисти
ческая партия и Советское правительство 
мобилизуют творческую энергию совет
ского народа на успешное завершение пя
того пятилетнего плана, особенно возра
стает значение коллективных договоров, 
которые заключаются сейчас между адми
нистрацией предприятий и фабрично-за
водскими комитетами профсоюзов.

В нашей стране значение коллективных 
договоров из года в год возрастает. Запи
санные в них двусторонние обязательства 
все шире и полнее охватывают различ
ные стороны производственной жизни 
предприятии, вопросы труда и быта тру
дящихся.

Центральное место в коллективных до
говорах на 1955 год принадлежит обяза
тельствам, обеспечивающим выполнение 
про1#водственного плана в установленной 
номенклатуре, ассортименте и на высо
ком качественном уровне.

Особое внимание уделяется дальнейше
му повышению производительности труда, 
снижению себестоимости продукции, внед
рению в производство технически обос
нованных норм выработки.

М. Л ЕЛ А Ш В И Л И . 
председатель Грузинского республиканского 

Совета профсоюзов.

но-бытового строительства, развитию тор
говли, общественного питания и т. д.

Новым хозяйственным задачам отве
чают обязательства коллективных Догово
ров но организации социалистического со
ревнования.

На многих предприятиях республики 
проверка выполнения двусторонних обяза
тельств, взятых в 1954 году, и подготов
ка к заключению новых договоров на 
1955 год были начаты своевременно и про
ходят в деловой обстановке, при активном 
участии рабочих и служащих.

Закончена разработка проекта двусто
ронних обязательств администрации и 

I профсоюзной организации в трамвайно- 
троллейбусном управлении и на Тбилис
ской табачной фабрике М  2. Разделы 
взаимных обязательств в договоре отве
чают насущным задачам, стоящим перед 
коллективами предприятий в последнем,

гих, проверка выполнения коллективных 
договоров началась с большим опозданием.

На некоторых предприятиях фабрично- 
заводские комитеты слабо руководят этой 
важнейшей кампанией, поэтому проверка 
выполнения двусторонних обязательств за
частую проводится узким кругом работни
ков, без участия постоянно действующих 
комиссии фабрично-заводских и цеховых 
комитетов, профгруппоргов и широкого ак
тива рабочих и служащих. Слабо ведется 
работа по сбору предложений к новым 
коллективным договорам.

Подобное положение имеет место, на
пример, на Тбилисском деревообделоч
ном заводе имени Куйбышева. Кутаис
ском райпромкомбинате, на Тбилисской 
мебельной фабрике Министерства лесной 
промышленности Грузинской ССР и на не
которых других предприятиях республики.

Как известно, в основе коллективных 
договоров лежат показатели государствен
ного плана. Однако республиканские мини
стерства —  лесной промышленности, сель-

не было получено профсоюзными органи
зациями от республиканских комитетов

Казалось бы, что после этого коллегия 
министерства и республиканский комитет

профсоюзов рабочих промышленности профсоюза (председатель т. Деметрашвили) 
строительных материалов и рабочих неф- примут энергичные меры к ликвидации
тяной промышленности.

Заслуживают упрека и некоторые цент
ральные комитеты профсоюзов, которые 
проявили недопустимую медлительность. 
Например, республиканский комитет проф
союза рабочих промышленности продо
вольственных товаров получил из ЦК это-

недочетов и обеспечат рабочим и служащим 
предприятий все условия для успешного 
выполнения взятых обязательств. Но этого 
не случилось. Формальное отношение к 
коллективным договорам способствовало 
тому, что Министерство промышленности 
строительных материалов лишь на 90

го профсоюза директивное письмо о кол- ■ процентов выполнило государственный 
лективном договоре на 1955 год лишь плац 1954 года по выпуску валовой про-
15 января. С опозданием было получено 
также директивное письмо из ЦК проф
союза рабочих промышленности строитель
ных материалов.

С волокитой в данном вопросе надо ре
шительно покончить.

Особое внимание необходимо уделить 
проверке выполнения коллективных до
говоров, добиваться реализации всех без 
исключения обязательств, взятых на себя 
сторонами, подписавшими договоры. Меж
ду тем республиканский комитет профсо
юза рабочих строительства (председатель 
т. Буадзе) за весь 1954 год ни разу не об
судил вопроса о выполнении коллективных 
договоров, а республиканский комитет 
профсоюза рабочих нефтяной промышлен-

Болылое место в коллективных догово- | завершающем году пятой пятилетки. Это 
рах отведено вопросам выполнения пла- Результат того, что партийные, профсоюз
ное строительства и ввода в эксплуатацию 
новых промышленных объектов в установ
ленные сроки и досрочно, при высоком 
качестве строительных работ и снижении 
их стоимости.

Коллективные договоры предусматрива
ют всемерное укрепление трудовой и про
изводственной дисциплины, повышение 
общеобразовательного, культурно-техниче
ского уровня и производственной квали
фикации рабочих, инженерно-технических 
работников и служащих. Не менее важ
ное место уделено вопросам улучшения 
охраны труда, обслуживания трудящихся 
лечебной помощью, санаторно-курортным 
лечением и домами отдыха, а также во
просам улучшения жилищного и культур

ные организации и администрация этих 
предприятий серьезно подошли к проверке 
выполнения коллективных договоров за 
истекший год и к заключению новых до
говоров.

Успешно проходит работа по составле
нию новых коллективных договоров на 
заводе «Центролит», Тбилисской табачной 
фабрике ЭД 1, Тбилисском прядильно-три- 
котажиом комбинате, станкостроительном 
заводе имени Кирова и многих других 
предприятиях.

Но, к сожалению, так обстоит дело не 
везде. На ряде предприятий, в том числе 
на Тбилисском авторемонтном заводе, пи
воваренном заводе Л* 2, на швейной фаб
рике >§ 7, иа заводе «Пластмасс» а дру-

ского хозяйства, промстронматериалов, го- ности (председатель т. Гогуа) в 1954 году 
родского п сельского строительства, авто- обсудил лишь итоги выполнения коллек- 
мобильного транспорта и шоссейных дорог, I тивных договоров за первое полугодие. 11о- 
культуры, связи, промышленных товаров добные примеры, к сожалению, не еди- 
широкого потреоления, а также трест 
«Закметаллургстрой» —  лишь в конце ян
варя нынешнего года передали пред
приятиям производственно-финансовые 
планы, а Министерство торговли и по сего
дняшний день не дало плановых показа
телей своим торгам и трестам на 
год.

Недопустимую медлительность проявля
ют и некоторые республиканские комите
ты профсоюзов. Например, республикан
ский комитет профсоюза рабочих лесной 
и бумажной промышленности лишь 18 ян
варя послал фабрично-заводским коми
тетам профсоюза письмо о заключении кол
лективных договоров на 1955 год.

До 13 января никаких указаний о за
ключении новых коллективных договоров

ничны.
Педооценку коллективных договоров 

проявили в Министерстве промышленности 
строительных материалов и в республи
канском комитете профсоюза рабочих про- 

195*5 *шшленности строительных материалов. 
(Так, например, на совместных заседаниях 
коллегии министерства и республикан
ского комитета профсоюза итоги выполне
ния коллективных договоров за первое по
лугодие минувшего года были обсуждены 
лишь 11 сентября, а за 9 месяцев —  
26 ноября.

В принятых совместными заседаниями 
постановлениях отмечался неудовлетвори
тельный ход выполнения коллективных 
договоров.

дукции.
Республиканские комитеты профсоюзов 

должны обсуждать на пленумах и заседа
ниях президиума не только вопросы, ка
сающиеся выполнения коллективных до
говоров в целом по министерству, тресту, 
управлению, но и доклады председателей 
фабзавместкомов, руководителей отдель
ных предприятий и принимать все меры 
для обеспечения выполнения взятых по 
коллективным договорам обязательств. До 
последнего времени многие республикан
ские комитеты профсоюзов не практикова
ли обсуждение таких докладов с мест.

Правильно организованная проверка вы
полнения коллективного договора является 
подлинным смотром всей профсоюзной ра
боты на предприятии. Массовую проверку 
необходимо проводить ежеквартально. Ито
ги̂  проверки следует обсуждать на общем 
собрании или конференции рабочих и слу
жащих предприятий. Жизнь показала, что 
особенно действенцой является проверка 
коллективных договоров снизу. Такая про
верка дает возможность своевременно 
вскрывать причины, тормозящие проведе
ние намеченных мероприятий.

Профсоюзные организации должны ши
ре использовать силу общественного воз
действия на беспечных и нерадивых ра
ботников, добиваться привлечения к от
ветственности виновников срыва выпол
нения обязательств, предусмотренных кол
лективными договорами.

Задача заключается в том, чтобы кам
пания по заключению коллективных до
говоров была проведена в предусмотрен
ные сроки, при активном участии вш рош

созидания, дальнейшего улучшения бла
госостояния советского народа, расцвета 
его культуры, не могут примириться с 
тем, чтобы такое величайшее достижение 
человеческой мысли, как овладение атом
ной энергией, было использовано импе
риалистами для массовых убийств и раз
рушений.

Атомная энергия должна содействовать 
безграничному прогрессу и мирному раз
витию человечества. Советский Союз пер
вый показал пример использования этого 
великого открытия в области мирного хо
зяйственного строительства. Впервые в 
мире в ^Советском Союзе построена и на
чала действовать электростанция на атом
ной энергии. Советскими учеными ведут
ся научные работы по использованию 
атомной энергии в технике, биологии, в 
медицине, в сельском хозяйстве. Совет
ский народ, практически применивший 
атомную энергию в мирных целях, готов 
поделиться с другими народами своим 
опытом. Советское правительство вырази
ло полную готовность помочь Китаю, 
Польше, Чехословакии, Румынии, Герман
ской Демократической Республике и дру
гим странам в широком использовании 
атомной энергии в мирных целях.

Советские люди решительно выступают 
за запрещение атомного и всякого друго
го оружия массового уничтожения пото
му, что они руководствуются исключи
тельно интересами народов и исходят из 
незыблемого положения о возможности 
мирного сосуществования социалистиче
ской и капиталистической систем.

Советские ученые приветствуют Декла
рацию Верховного Совета СССР от 9 фев
раля 1955 г., выражающую заветные ду
мы и чаяния всего советского народа и 
миролюбивых людей всех стран.

«Народы кровно заинтересованы в 
укреплении всеобщего мира,—  говорится 
в Декларации. —  Они имеют полную воз
можность не допустить повой войны, так 
как силы мира неуклонно растут и уже 
теперь могущественнее сил а̂грессии и 
войны».

Президиум Академии наук СССР при
зывает всех советских ученых, всех со
ветских людей единодушно поддержать 
Обращение Всемирного Совета Мира.

Великие идеи пробуждают великие си
лы. Мы верим, что силы мира неодолимы.

Президент Академии наук СССР 
академик А. Н. Н ЕС М ЕЯН О В

Вице-президенты Академии наук СССР 
академик И. П. БАРД И Н  

академик К. В. О СТРО ВИ ТЯН О В  
Главный ученый секретарь 

Президиума Академии наук СССР 
академик А. В. Т О П ЧИ ЕВ  

Члены Президиума Академии наук СССР 
академик Г. Ф. А Л ЕК С А Н Д РО В  

академик В. В. ВИ Н О ГРА Д О В  
академик М. М. Д УБИ Н И Н  

академик М. В. К ЕЛ Д Ы Ш  
академик И. В. КУРЧА ТО В  

академик М. А. Л А В Р Е Н Т Ь Е В  
академик Т. Д. Л Ы С ЕН К О  

академик В. С. Н ЕМ ЧИ Н О В  
академик А. И. ОПАРИН  

академик И. Г. П ЕТ РО ВС КИ Й  
академик М. Н. ТИ ХО М И РО В  

академик С. А. ХРИ С ТИ А Н О ВИ Ч  
академик Д. И. Щ Е Р Б А К О В
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масс трудящихся и высоком политическом 
уровне.

Коллективный договор —  большая ор
ганизующая сила на производстве.

Партийные организации должны повсе
дневно руководить работой по заключению 
коллективных договоров и их осуществле
нию, разъяснять массам хозяйственно-по
литическую сущность этой кампании. Надо 
сделать все, чтобы собрания и конференции, 
на которых обсуждаются отчеты о выпол
нении коллективных договоров и рассмат
риваются проекты договоров на 1955 год, 
проходили на высоком идейно-политиче
ском уровне, чтобы беспрепятственно раз
вивалась на них критика и самокритика. 
Надо, чтобы новые коллективные догово
ры способствовали успешному претворе
нию в жизнь намеченной в решениях ян
варского Пленума ЦК КПСС и второй сес
сии Верховного Совета СССР величествен
ной программы дальнейшего роста могу
щества нашей Советской Родины.

Кампания по заключению новых кол
лективных договоров проходит в обстанов
ке все нарастающей политической и тру
довой активности трудящихся. Она совпа
ла с подготовкой к знаменательному со
бытию —  выборам в Верховный Совет 
Грузинской ССР и в местные Советы де
путатов трудящихся.

Трудящиеся Советской Грузии вместе 
со всеми братскими советскими народами 
не жалеют своих сил для выполнения за
дач, поставленных Коммунистической пар
тией и Советским правительством по даль
нейшему мощному развитию тяжелой ин
дустрии —  основы основ социалистиче
ской экономики и укрепления обороно
способности нашей великой Родины, для 
подъема всех отраслей сельского хозяй
ства, дальнейшего повышения благосо
стояния советского народа.

Советский народ, как никогда, един я 
сплочен вокруг великой Коммунистиче
ской партии, ее Центрального Комитета 
и Советского правительства, он горячо 
одобряет внутреннюю и внешнюю полити
ку Советского государства и сделает все 
для достижения новых успехов в строа-п т т  шаушшешш йдетра,



Опыт станкостроителей Москвы -  станкостроителям Тбилиси
Ценный опыт успешной борьбы за тех

нический прогресс советского станко
строения накопил коллектив московско
го ордена Ленина станкостроительного 
завода «Красный пролетарий» вмени 
Д. И. Ефремова. *

Явившись одним из инициаторов все
народного социалистического соревнова
ния за дальнейший подъем производи
тельности труда, за досрочное выполне
ние пятой пятилетки, коллектив красно- 
пролетарцев с честью выполняет свои 
высокие обязательства. План 1954 года 
завершен досрочно. Сверх плана выпу
щено на миллионы рублей станков.

На этой странице работники завода 
«Красный пролетарий» по просьбе редак
ции «Зари Востока» рассказывают о сво
ем опыте.

Нет сомнения, что ценный опыт крас- 
нопролетарцев найдет широкое примене
ние на Тбилисском станкостроительном 
заводе имени Кирова и других металло
обрабатывающих предприятиях Грузии, 
поможет работникам различных отрас
лей промышленности Грузии в их борьбе 
за выполнение исторических решений ян
варского Пленума Ц К  КП СС  и второй 
сессии Верховного Совета СССР.

1̂ -  1 1 ------------ . . -Т Т Г ------------------ ------

На заводе «Красный пролетарий» побывала бригада работников Тбилисского стан
костроительного завода имени Кирова, изучившая опыт поточного производства стан
ков. Н а  с н и м к а х :  1. В сборочном цехе завода «Красный пролетарий». Слева
направо: слесарь-наладчик завода «Красный пролетарий» А. Садов, контролер отдела 
технического контроля завода «Красный пролетарий» М. Матягин, строгальщик завода 
имени Кирова Б. Читаишвили, начальник сборочного цеха завода имени Кирова

И. Курдадзе, заместитель начальника сборочного цеха завода «Красный пролетарий* 
Н. Угольников, главный инженер и старший технолог завода имени Кирова М. Церо- 
дзе и Г. Хочолава. 2. В  бюро проектирования приспособлений н инструментов завода 
«Красный пролетарий*. Слева направо: инженер-технолог завода «Красный пролета
рий» А. Болотин, М. Церодзе, Г. Хочолава и начальник бюро Б. Зверьков.

Фото Л . Раскина,

За что борется завод 
„Красный пролетарий" 

в 1955 году
Вступив в социалистическое соревно

вание за досрочное выполнение пятой 
пятилетки, коллектив завода «Красный 
пролетарий» взял на себя следующие 
обязательства на 1955 год:

Выполнить план 1951 — 1955 гг. по вы
пуску валовой продукции в октябре 
1955 г.

Повысить в 1955 г. производительность 
труда на 5,5 процента против 1954 г. и 
на 55 процентов по сравнению с 1950 г.

Снизить себестоимость сравнимой про
дукции в 1955 г. на 3 процента против 
1954 г. и на 27 процентов по сравнению 
с 1950 г.

Довести число станков, работающих 
на высоких скоростях резания, до 550, и 
станков, работающих методом силового 
резания,— до 100.

Внедрить в серийное производство 75 
Наименований высокопроизводительной 
оснастки с быстродействующими зажи
мами, значительно сокращающими вспо
могательное время.

Обобщить и внедрить в цехах завода 
100 высокопроизводительных приемов и 
методов работы новаторов и передовиков 
производства.

Скоростное резание 
на больших подачах

Я обрабатываю фланцы, шкивы и дру
гие чугунные детали второго класса точ
ности. Стремясь увеличить производи
тельность труда за счет повышения ско
рости резания и величины подачи, я 
убедился, что при существующей кон
струкции резца мне не удастся добвгсься 
необходимой чистоты обрабатываемой по
верхности. Опираясь на опыт токаря-но
ватора Средневолжского станкостроитель
ного завода В. Колесова, я сконструиро
вал резец новой геометрии, приспособлен
ный к получистовой и чистовой токар
ной обработке чугунных и бронзовых 
деталей на больших подачах.

Главной особенностью сконструирован
ного мною проходного отогнутого резца 
является наличие двух дополнительных 
широких режущих кромок (ширина 3— 4 
миллиметра).

Такой резец дает возможность последо
вательно обрабатывать наружные и тор
цовые поверхности деталей с подачей 
0,8— 1,2 миллиметра за оборот, вместо 
обычно применяемых 0,25— 0,4 милли
метра. При этом машинное время умень
шается в 3— 4 раза, а производитель
ность труда увеличивается на 25— 30 
процентов.

Чистовую обработку чугуна произвожу 
резцами ВК-2 при скорости резания 
125— 150 метров в минуту.

В дальнейшем мною был предложен 
для различных токарных операций ряд 
других резцов с широкими режущими 
кромками. В результате при обработке 
чугуна и бронзы скорость резания повы
силась в среднем до 150 метров в мину
ту, подачи увеличились в 4 раза, произво
дительность труда возросла на 25 про
центов.

Однако надо сказать, что увлекаться 
слишком широкими кромками было бы 
неправильно. Во избежание дробления 
и для достижения должной чистоты по
верхности ширина режущей кромки не 
должна превышать подачу более-, чем на 
20— 30 процентов.

Сконструированные много резцы на
шли широкое распространение на нашем 
ваводе. Мне кажется, что и на Тбилисском 
станкостроительном заводе имени Кирова 
эти резцы могут найти широкое приме
нение.

а  с е л ь ц о в ,
токарь.

Коммунисты в борьбе 
за технический прогресс

Коллектив нашего завода по 
праву гордится своими успеха
ми, достигнутыми в борьбе за 
неуклонный технический про
гресс советского станкостроения.

Внедряя новую технику, со
вершенствуя технологию произ
водства и организацию труда, 
активно поддерживая инициати
ву передовиков соревнования и 
распространяя их ценный опыт, 
завод из года в год увеличивает 
выпуск станков. Еще в 1954 го
ду он достиг объема выпуска 
валовой продукции, запланиро
ванного на 1955 год. За годы 
пятой пятилетки рабочие завода 
повысили производительность 
труда на 45 процентов, далп 
сверх плана станков и другой 
продукции более чем на 20 мил
лионов рублей. Завод освоил и 
выпустил в прошлом году 13 ти
пов новых станков, отличаю
щихся высокой производитель
ностью, большими скоростями 
резания, максимальной механи
зацией и автоматизацией произ
водственных процессов.

Подлинными организаторами 
борьбы за технический прогресс 
являются коммунисты завода. 
Дтой цели подчинена вся орга
низационная и массово-полити
ческая работа заводской партий
ной организации. На заседаниях 
партийного комитета, общезавод
ских и цеховых партийных со
браниях обсуждаются вопросы, 
связанные с внедрением новой 
техники и передовой техноло
гии, комплексной механизацией 
и лучшей организацией произ
водства и труда рабочих. Комму
нисты завода вкладывают нема
ло сил и энергии в борьбу за 
ритмичность производства.

Широкую поддержку во всей 
стране получила патриотиче
ская инициатива передовых 
производственников нашего за
вода, лауреатов Сталипской пре
мии' токарей А. Маркова, 
Н. Уголькова, старшего мастера 
И. Белова, токарей-скоростников 
В. Шумилина и Т. Ячменевой,

а также молодых работниц
Н. Юшиной и Н. Малютиной,
начавших соревнование за ши
рокое внедрение скоростного ре
зания металлов, за организацию 
на заводе скоростных участков, 
за сокращение производственного 
цикла на каждой операции.

В первых рядах соревную
щихся идут коммунисты, в со
вершенстве овладевшие техни
кой передового советского строи
тельства, —  токари Н. Кузьмин, 
В. Шумилин, револьверщики 
Н. Плескевич, В. Миронов, шли
фовщик Н. Антонов, строгаль
щик Д. Горбачевский, фрезеров
щик Ю. Козлов, слесари В. Сил- 

кин, С. Смыслов и другие.
Значительную роль в борьбе 

заводского коллектива за тех
нический прогресс играют кон
структоры отдела главного тех
нолога —  создатели высоко
производительных конструкций 
технологической оснастки. Боль
шая заслуга в этом деле при
надлежит передовому конструк
тору коммунисту В. Денисову. 
Конструктор Денисов оказал по
мощь токарям, занятым обработ
кой валиков. Он создал быстро
действующий трехк^лачковый
паводковый патрон с плаваю
щим центром. Применяя этот
патрон, токари избавились от 
многих ручных приемов, свя
занных с одеванием и снятием 
хомутиков, в которых раньше
производилось крепление дета-

и

Р Е Ш Е Н И Я Х  январского Пленума

Работа по изучению, обобще
нию и внедрению передового 
опыта ведется на заводе систе
матически. В прошлом году 
составлено 185 описаний пере
дового опыта.

Коммунисты вавода, являю
щиеся душой соревнования за 
досрочное выполнение плана пя
той пятилетки, будут и впредь 
идти во главе борцов за техни
ческий прогресс.

в. лотков,
секретарь парткома завода.

—  ХРОНИКА  —  

ЗАВОДСКОЙ  
Ж И ЗН И

• в 1954 году завод «Крас
ный пролетарий» достиг уровня 
выпуска валовой продукции, за
планированного на 1955 год. 
Предприятие выпустило за год 
13 типов новых станков.

•  Производительность труда 
на заводе за годы пятой пятилет
ки повысилась на 45 процентов. 
Только за счет внедрения ско
ростного и силового резания 
металлов она поднялась на 15—  
20 процентов.

•  В  минувшем году на заво
де внедрено около 500 рациона
лизаторских предложений, дав
ших почти миллион рублей эко
номии.

•  Конструкторы завода спро
ектировали два новых высоко
производительных станка, кото
рые обладают большими преи
муществами по сравнению с су
ществующими.

•  В  универсальном токарно
винторезном станке «1К62» по
вышен верхний предел числа 
оборотов шпинделя с 1.200 до 
2.0СЮ в минуту, расширен диа
пазон подач более чем вдвое. 
Мощность увеличена с 7 до 
9 киловатт. Это даст возмож
ность полнее использовать как 
скоростное, так и силовое реза
ние металлов.

Станок высшего класса «1М620» 
имеет бесступенчатое регулиро
вание числа оборотов до 3.000 
в минуту. Мощность его глав
ного двигателя —  14 киловатт.

•  Большую помощь оказы
вает завод своей подшефной 
Можайской М ТС  Московской 
области. Силами работников за
вода завершен монтаж обору
дования в типовой мастерской 
по ремонту тракторов и ком
байнов, разработана техноло
гия ремонта сельскохозяйствен
ных машин.

•  Около 1.200 рабочих заво
да отдохнуло в минувшем году 
по профсоюзным путевкам в 
санаториях, домах отдыха, ту
ристских походах, альпинист
ских лагерях и в ночном сана
тории.

График, ритмичность, 
поток

Строгий ритм, точный график 
производства станков предъяви
ли нам —  работцикам первого 
механического цеха, питающего 
сборку деталями, —  новые, по
вышенные требования. С первых 
же дней перехода на выпуск 
станков но графику перед нами 
встала задача организации бес
перебойного снабжения цеха ме
таллам, заготовками, инструмен
тами, правильного планирования 
работы всех участков. Все это 
создало дополнительные трудно
сти, на преодоление которых бы
ли мобилизованы все наши си
лы. Но с первых же дней рит
мичной работы мы наглядно 
увидели и большие преимуще
ства равномерного выпуска 
продукции, правильной органи
зации производства и планиро
вания, четкого материально-тех
нического снабжения.

Наш цех —  самый крупный 
на заводе. Здесь осуществляется 
полный цикл обработки дета
лей —  от получения заготовок 
до сдачи готовых деталей на 
сборку.

Чтобы обеспечить равномерное 
питание сборки деталями, 1-й 
механический цех должен был 
создать задел, то есть работать 
с опережением графика. Возник
ла необходимость выпускать де
тали большими партиями. Ведь 
выпуск деталей различных наи
менований малыми партиями, 
обеспечивающими суточную по
требность сборки, повлек бы 
большую потерю времени на 
переналадку станков и смену 
операций, значительно снизил 
бы производительность труда. 
Чтобы избежать этого, для каж
дого участка был составлен гра
фик изготовления и сдачи де
талей на сборку, с учетом выпу
ска деталей большими партия
ми. Это дает возможность опере
жать сборку на 3— 4 дня.

Работа с опережением возмож
на лишь при высокой произво
дительности труда. Больших 
успехов в этом достптлп 4-й,

Весь участок- 
скоростной

5-й, 6-й участки. Так, коллек
тив 5-го участка (старший ма
стер т. Матвеев) добивается ма
ксимального использования мощ
ности и полной загрузки каж
дого станка, широко внедряет 
прогрессивные режимы резания. 
Токарь т. Шумилин применил 
керамические резцы при обра
ботке чугунных деталей. На 
участке максимально механизи
руется ручной труд. 70 про
центов станочного парка обору
довано пневматическими при
способлениями.

Не менее производительно 
трудится коллектив 6-го участ
ка (старший мастер т. Белов). 
Рабочие успешно применяют 
здесь многоместные приспособле
ния. Там, где раньше шла фре
зеровка четырех рычагов, сей
час обрабатывается одновремен
но по 12— 16.

Серьезные трудности возник
ли при переходе на поток на 
тех участках, где обрабатывают
ся крупные детали одного-двух 
наименований —  например, ста
нины и каретки. Поточный ме
тод на этих участках дает воз
можность производить одно
временно лишь какую-то одну 
операцию на каждом станке. 
При этом случайная поломка 
станка или болезнь рабочего на
рушают ритмичную работу все
го участка. Опыт подсказывает, 
что в этом случае необходимо 
организовать так называемые 
скользящие бригады рабочих, 
которые в нужный момент ^мог
ли бы предотвратить простой.

Наш завод, в числе других 
передовых предприятий Москвы, 
взял повышенные обязательства 
по досрочному выполнению пя
тилетнего плана. Вступив в 
пятый, завершающий год пяти
летки, мы боремся за улучшение 
ритмичной работы, поскольку 
именно она решает успех дела.

Р. РО М АНО В, 
начальник механического це
ха № 1. $

Участок старшего мастера Матвеева, где 
я работаю, оснащен десятью токарными и 
десятью револьверными станками. Одним 
из первых да заводе наш участок перешел 
на скоростное резанпе металлов.

Наряду с внедрением скоростных режи
мов резания, осуществлен ряд мероприя
тий по уменьшению вспомогательного вре
мени. На многих токарных станках уста
новлены задние резцедержавки, вращаю
щиеся центры, пневматические патроны, 
быстродействующие патроны конструкции 
т. Денисова, одноступенчатые и многосту
пенчатые упоры и ряд других приспособ
лений, позволяющие автоматизировать 
производственные операции.

Раньше я обрабатывал делительные 
стальные кольца со скоростью резания 300 
метров в минуту, с подачей 0,12 милли
метров. Машинное время на обработку де
тали составляло 40 секунд, а вспомога
тельное время на зажим детали —  одну 
минуту (мне приходилось зажимать деталь 
большим ключом).

Изыскивая резервы повышения произво
дительности труда, я стал применять рез
цы, которые дали возможность увеличить 
скорость резания в 2,5 раза. Затем увели
чил подачу до 0,2 миллиметра; машинное 
время сократилось до 8 секунд. Ио пред
ложению цеховых технологов, для этой 
операции была изготовлена пневматическая 
разжимная оправка, благодаря которой ( 
вспомогательное время уменьшилось до 20 
секунд. Применяя лимб продольной пода- , 
чи, я сэкономил дополнительно 10 секунд. х 
Эти нововведения дали возможность под
нять производительность труда на 50 
процентов. .

Большое внимание на участке уделяется 
внедрению высокопроизводительных твер
дых сплавов, минералокерамики. Всю по- 
лучистовую и чистовую обработку чугуна 
мы производим сплавом ВК2. Это дало воз
можность поднять режимы резания на 
40— 50 процентов и повысить производи
тельность труда на 10— 15 процентов. На 
чистовой обработке чугуна применяем ско
рость резания до 250 метров в̂  минуту, на 
получистовой обработке —  125— 150 мет
ров. Этот сплав незаменим на окончатель
ных операциях, где приходится выдержи
вать точные размеры,

В. Ш У М И Л И Н , 
токарь, лауреат Сталинской премии.

.  ............. январского
Ц К  КП СС  и второй сессии Верхов

ного Совета СССР выдвинуты задачи 
мощного подъема тяжелой промышлен
ности. этой основы основ социалистиче
ской экономики.

Особое внимание уделяется сейчас 
прогрессу машиностроения —  сердцевины 
советской индустрии.

Коллектив нашего завода по праву 
гордится своим вкладом в дело создания 
и непрерывного развития советского стан
костроения. За последние годы в цехах 
«Красного пролетария» освоено произ
водство десятков типов современных 
высокопроизводительных станков, на-

РО СТ П РО И ЗВО Д И Т ЕЛ ЬН О С Т И  
ТРУ Д А  НА ЗА В О Д Е  «К РА С Н Ы Й  

П РО Л ЕТ А РИ Й »

Пс сравнению с 1950 годом производи
тельность труда выросла в 1954 году 

на “15 процентов,

шедших широкое применение во 
многих отраслях промышлен
ности.

В  трудных условиях Отечественной 
войны, в 1944 году на нашем заводе 
впервые в мировой практике станкострое
ния производство станков было переве
дено на поток.

Сборка узлов осуществляется сейчас 
на трех конвейерах непрерывного дей
ствия, генеральная сборка станков —  на 
пульсирующем (шагающем) конвейере.

Организация поточного производства 
сыграла прогрессивную роль в развитии 
советского станкостроения и подняла его 
на более высокую ступень производ
ственно-технической культуры.

Готовясь к  переходу на равномерный 
выпуск, работники завода провели ряд 
организационно - технических мероприя
тий, особенно на участках механической 
обработки деталей, сборки и окраски 
станков.

Значительную роль сыграла механиза
ция трудоемких процессов. В  механиче
ском цехе впервые был внедрен ряд но
вых электромеханических зажимов. Ши
рокое распространение получили пнев
матические зажимы на станках и при
способлениях. Так, например, на участке 
старшего мастера А. Матвеева из 20 то
карных и револьверных станков 15 снаб
жены пневматическими механизирован, 
ными зажимами.

Большую работу провел завод по даль
нейшему развитию скоростного точения, 
строгания, фрезерования, сверления и 
шлифования. На высоких режимах ре
зания работает сейчас около 50 процен
тов станочного парка завода.

На получистовой и чистовой обработ
ке чугуна у  нас применяются резцы с 
широкой режущей кромкой, предложен
ные токарем-скоростником нашего заво
да П. Сельцовым. Резцы Сельцова дают 
возможность работать с подачей в 3— 4 
раза большей, чем предусмотрено норма
тивами.

При обработке чугуна мы в основном 
применяем твердосплавный инструмент. 
Это дает нам возможность вдвое увели
чить скорость резания. На всех токар
ных станках при обточке валиков приме
няются самоцентрирующие патроны, 
предложенные т. Денисовым. Они авто
матически зажимают деталь в центрах, 
чем значительно облегчается труд тока
рей.

На участке обработки ступенчатых ва- 
дидов пущен токарный станок о гидро-
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За высокую производственную 
культуру станкостроения

копированием, разработанный нашими 
конструкторами. Обработка ступенчатых 
валиков производится автоматически по 
шаблону, установленному на станке. В  
ближайшее время все токарные станки 
для обработки валиков будут оборудо
ваны гидрокопирами.

Токарные и револьверные станки снаб
жены задними резцедержавками, лимба
ми, упорами, встроенными вращающими
ся центрами, специальными патронами и 
дополнительными наладками. Все это 
способствует уменьшению вспомогатель
ного и машинного времени. На стро
гальных станках ременные передачи за
менены электродвигателями постоянного 
тока, что дало возможность поднять ско
рость резания вдвое.

Широко внедряется на заводе холоп- 
ная и горячая штамповка. 140 наимено
ваний деталей подвергаются холодной 
и около 100 —  горячей штамповке.

Ценной технической новинкой являет
ся точное литье ряда деталей под давле
нием. Новый метод точного литья значи
тельно удешевляет себестоимость дета
лей. В  настоящее время осваивается но
вый способ отливки по скорлупчатым 
формам, который дает возможность сни
зить трудоемкость станка.

Лаборатория металлов работает над 
увеличением износостойкости режущей 
кромки инструмента из быстрорежущей 
стали путем серонасыщения. Опыты по
казали, что износостойкость метчиков, 
насыщенных серой, увеличивается в 1.5 
раза.

Важным показателем высокой произ
водственной культуры является неустан
ная работа над совершенствованием тех
нологии и оснастки. У  нас ежегодно из
готовляется несколько тысяч приспособ
лений и специальных инструментов и 
штампов.

Полностью переведена на поток окрас
ка станков. В  отделении окраски смон
тирован кольцевой конвейер непрерывно
го действия с тремя нитрокамерами. Это 
значительно облегчило труд маляров, 
снизило трудоемкость, способствовало 
значительному улучшению качества ма
лярных работ.

Большое внимание уделяется на заво
де обобщению и внедрению передового 
опыта. За четыре последних года у  нас 
составлено 600 карт-описаний работ 
лучших скоростников и новаторов.

Завод поддерживает тесную связь с 
Всесоюзным научно - исследовательским 
институтом инструмента, Эксперимен
тальным научно-исследовательским ин
ститутом металлорежущих станков, Ин
ститутом стали, Станкоинструменталь
ным институтом и другими научно-иссле
довательскими институтами.

В  конце 1954 года автору этих строк 
довелось побывать на Тбилисском стан
костроительном заводе имени Кирова. Я  
ознакомился с производством серийного 
токарно-винторезного станка того же ти
па, что раньше выпускался заводом 
«Красный пролетарий».

Завод имени Кирова за последние го
ды был оснащен высокопроизводитель
ным оборудованием. Производство стан
ков сосредоточено на больших производ
ственных площадях. Все оборудование 
расставлено по принципу поточного 
производства. На сборке были установ
лены 4 непрерывно действующих кон
вейера, созданы все условия для рав
номерной работы и правильной органи
зации поточного производства.

Однако внедрение потока на заводе 
до сих пор не доведено до конца.

Прежде всего следует сказать о сбо
рочном цехе. Ни один из конвейеров 
здесь не работает вследствие техниче
ских недостатков, которые до сих пор не 
устранены.

Конвейеры для сборки узлов нужда
ются в немедленной реконструкции и на
ладке. Цепной конвейер генеральной 
сборки станков с тележками надо снять 
и установить новый пульсирующий кон
вейер по типу имеющегося на заводе 
«Красный пролетарий» и эаводе фрезер
ных станков в гор. Горьком.

Коренным образом следует улучшить 
организацию работ на окраске готовых 
станков. Следует построить кольцевой 
или пульсирующий конвейер и перевести 
окраску на поток.

Значительно лучше организовано во?

точное производство в механи
ческом цехе. Здесь обращают 
на себя внимание высокие тем

пы работы. В  цехе широко внедрены ско
ростное резание по токарным, фрезерным 
и строгальным работам, вихревая нарез
ка винтов.

Технология механического цеха, осо
бенно на обработке корпусных деталей и 
станин, стоит на высоком уровне.

Выпуск станков за последние не
сколько лет на заводе имени Кирова 
увеличился в несколько раз.

Однако в работе механического цеха 
имеется ряд недостатков. Производствен
но-техническая культура здесь не на 
должном уровне. На заводе нет хорошо 
организованной централизованной за
точки и доводки твердосплавного ин
струмента. Изготовление резцов —  на
пайка, заточка —  организовано неудо
влетворительно. На заводе не находят 
должного применения высокопроизводи
тельные сплавы, которые дают возмож
ность поднять режимы резания на 40—  
50 процентов.

Недостаточно используются в цехе рез
цы с широкими режущими кромками для 
работы с большими подачами.

Слабо внедряется в производство ско
ростное шлифование. На заводе мало 
сделано для уменьшения вспомогательно
го времени. Патрон с механическим за
жимом, предложенный еще в 1951 году 
токарем механического цеха т. Агаджв- 
новым, несмотря на его хорошие показа
тели, внедрен лишь на нескольких стан
ках.

До сих пор заводом не освоены изго
товление бесшумно работающих шесте
рен, точных ходовых винтов, расточка 
передних бабок, многорезцовая чистовая 
обработка зубчатых колес и ряд других 
операций.

Задания по планово-предупредительно
му ремонту оборудования не всегда вы
полняются. Ремонтная база в цехе недо
статочная.

На заводе нет хорошо организованной 
технологической и станочной лаборато
рий, которые бы помогли предприятию 
реша-гь отдельные технические задачи.

Следует отметить, что чугунное литье, 
получаемое с Тбилисского завода «Цент- 
ролит», значительно уступает по каче
ству литью, получаемому нами с Мос
ковского завода «Станколит».

Заводу вмени Кирова нужно уделит*

К

больше внимания вопросам организации 
потока, совершенствования технологии и 
внедрения новой техники, шире исполь
зовать опыт передовых станкостроитель
ных заводов.

Работники завода «Красный пролета- 
1ИЙ» охотно передадут заводу имени 
ирава свой опыт по производству стан

ков на потоке.
Производственное содружество коллек

тивов завода «Красный пролетарий» и 
завода имени Кирова будет способство
вать дальнейшему обмену опытом, явит
ся ценным вкладом в борьбу за высокую 
культуру советского станкостроения.

А. БО ЛО ТИН , 
инженер-технолог, лауреат Сталин
ской премии.

И С П О Л Ь З О В А Н И Е  
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Н А  ЗА В О Д Е  «К Р А С Н Ы Й  
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1950г. /954 к
выпуск продукции с каждого квадрат
ного метра производственной площади 
рырос в 1954 году, по сравнению С 1950 

годом, на 47 процентов.



Отклики зарубежной печати 
на Заявление Советского 

правительства от 18 февраля
Китайская печать о Заявлении Советского 

правительства
ПЕКИН, 20 февраля. (ТАСС). Сегодня

все центральные газеты на первых поло
сах под крупными заголовками опублико
вали полный текст Заявления Советского 
правительства в связи с предстоящей ра
ботой Подкомитета Комиссии ООН по разо
ружению. Газета «Жэньминьжибао» дает 
следующий подзаголовок: «Советский Союз 
предложил всем государствам уничтожить

имеющиеся запасы атомного н водородного 
оружия, сократить вооруженные силы и 
созвать всемирную конференцию по всеоб
щему сокращению вооружений».

Текст Заявления Советского правитель
ства вчера и сегодня передавался Цен
тральной радиостанцией Китайской Народ
ной Республики.

.Советские предложения показывают путь к миру*
ПРАГА, 20 февраля. (ТАСС). В центре 

внимания всех крупнейших газет нахо
дится Заявление Советского правительства 
в связи с предстоящей работой Подкомите
та Комиссии ООН по разоружению. «Ру
де право», «Праце», «Земедельске нови
ны», «Обрана лиду» публикуют на самых 
видных местах полный текст Заявления 
Советского правительства.

Комментируя предложения, сделанные 
Советским правительством в его заявлении 
от 18 февраля, газета «Руде право» пи
шет: мы выразим мнение каждого честно
го, миролюбивого человека, если скажем, 
что это новое Заявление правительства Со
ветского Союза п его предложения поль

зуются полной поддержкой всего прогрес
сивного человечества.

Заявление Советского правительства, 
разоблачающее преступные намерения 
агрессивных кругов, отмечает «Руде пра
во», непосредственно связано с решениями 
последней сессии Верховного Совета СССР, 
направленными на укрепление мира во 
всем мире.

Советские предложения, пишет в заклю
чение «Руде право», показывают путь к 
миру, путь к длительному сосуществова
нию двух систем. Необходимо, чтобы эти 
предложения стали основой для перегово
ров и решений Подкомитета Комиссии ООН 
по разоружению. Только так этот орган 
ООН сможет разрешить задачи, определен
ные Уставом ООН.

Советские предложения отвечают жизненным интересам
народов мира

БЕРЛИН, 20 февраля. (ТАСС). Заявле
ние Советского правительства в связи с 
предстоящей работой Подкомитета Комис
сии ООН по разоружению находится в 
центре внимания сегодняшних демократи
ческих газет.

«Берлинер цейгунг», «Дер морген», 
«Нейе цейт», «Националь-цейтунг» и дру
гие газеты под крупными заголовками и 
на видных местах помещают подробное из- 
ложение Заявления Советского правитель
ства.

Газета «Нейее Дейчланд», публикуя 
полный текст Заявления Советского пра
вительства, подчеркивает, что это заявле
ние еще раз доказывает, что Советский 
Союз так же, как и раньше, решительно 
выступает за значительное сокращение 
вооружений, за запрещение атомного и 
водородного оружия, а также всех других 
средств массового уничтожения. Кроме 
того, пишет газета, Советский Союз пред
лагает организовать эффективный между
народный контроль над выполнением все
ми государствами решений о запрещении

атомного оружия и о сокращении воору
жений и численности вооруженных сил.

К сожалению, продолжает газета, пред
ложения Советского Союза, направленные 
на безусловное запрещение атомного ору
жия, постоянно отклоняются Соединенны
ми Штатами, Великобританией и другими 
западными государствами, в результате 
чего до сих пор не заключено соглашение 
по этому чрезвычайно важному вопросу.

Однако в последнее время, указывает 
«Нейес Дейчланд», широкие крути мировой 
общественности все настойчивее выдвига
ют требование уничтожить имеющиеся за
пасы атомных и водородных бомб, они 
требуют полного запрещения атомного и 
водородного оружия и изъятия его из 
вооружения всех государств. Поэтому, под
черкивает в заключение газета, предло
жения Советского правительства отвечают 
жизненным интересам всех миролюбивых 
народов. Ни одно государство не должно 
находиться в стороне от участия в реше
нии задачи запрещения атомного оружия 
и других средств массового уничтожения.

Французские газеты о Заявлении Советского правительства
ПАРИЖ, 20 февраля. (ТАСС). Вчера ве

черняя парижская газета «Монд» посвя
тила Заявлению Советского правительства 
передовую статью.

Газета называет «новым элементом» в 
Заявлении Советского правительства пред
ложение сохранить вооруженные силы и 
вооружения на уровне 1 января 1955 года.

Касаясь советского предложения об 
уничтожении запасов атомного и водород
ного оружия, «Монд» признает, что этого 
желает весь мир. Однако газета выдвигает 
разливные условия относительно предва
рительного учреждения контроля.

«Монд» заявляет, что трудно определить 
значение сделанного Советским правитель
ством предупреждения о возможных по- 
следстйиях ратификации парижских согла
шений и, обходя суть вопроса, требует

односторонних «доказательств доброй во
ли» со стороны Советского Союза.

Газета «Франс-суар» в статье, посвя
щенной Заявлению Советского правитель
ства, не обсуждая предложения Советского 
правительства по существу, останавли
вается главным образом на вопросе об 
установлении контроля за выполнением 
предлагаемых мероприятий. «Всякому ме
роприятию по разоружению, —  заявляет 
газета, —  должно предшествовать учреж
дение на местах строгого контроля с инс
пекцией, осуществляемой ООН».

Газета все же вынуждена признать, что 
тема советского Заявления «близка сердцу 
народов всего мира», особенно в период, 
когда западные державы подготавливают 
ратификацию парижских соглашений.

Заявление президиума сейма 
и государственного совета 

Польской Народной Республики

Отклики в С Ш А  на Заявление Советского правительства
НЬЮ-ЙОРК, 20 февраля. (ТАСС). Заяв

ление Советского правительства в связи с 
предстоящей работой Подкомитета Комис
сии ООН по разоружению вызвало значи
тельный интерес у американской обще
ственности. Учитывая этот интерес, ком
ментаторы некоторых газет пытаются 
внушить американцам, что эти предложе
ния якобы не имеют в виду прекращение 
гонки атомного вооружения. С этой целью 
они прибегают к избитым методам дезо
риентации, объявляя предложения Совет

ского Союза «пропагандистским шагом». 
Выбалтывая подлинные цели этих манев
ров, газета «Нью-Йорк тайме» поместила 
сообщение, в котором по существу заявля
ет, что советские предложения привели бы 
к тому, что США лишились бы одного из 
основных средств своей пресловутой поли
тики с «позиций силы» — шантажа 
атомным оружием. Газета отмечает также, 
что принятие предложения СССР привело 
бы к тому, что «вооружение Западной Гер
мании не могло бы быть осуществлено».

Правительственный кризис во Франции
ПАРИЖ, 20 февраля. (ТАСС). Прави

тельственный кризис во Франции продол
жается. Вчера в Национальном собрании 
состоялось заседание председателей парла
ментских групп, на котором обсуждалось 
политическое положение, создавшееся в ре
зультате провала попытки социалиста 
Кристиана Пнно сформировать новое пра
вительство.

Подыскивая четвертого кандидата на 
пост председателя совета министров, прези
дент республики Рене Коти вновь консуль
тировался вчера с председателями парла
ментских групп. От имени парламентской 
группы коммунистов депутат Вальдек Роше 
заявил президенту, что Французская ком
мунистическая партия готова поддержать 
в стране п в парламенте председателя сове
та министров п правительство, которые 
осуществили бы три следующих основных 
условия:

1. Отказ от вооружения Германпи и про
ведение политики переговоров и мира с 
Востоком.

2. Удовлетворение требований трудя
щихся, в частности, о повышении зарпла
ты, пособий и пенсий.

3. Отказ от политики репрессий в Север
ной Африке, признание прав и удовлетво
рение чаяний колониальных народов.

Вечером президент республики вызвал к 
себе одного из лидеров партии радикалов 
Эдгара Фора и предложил ему формирование 
нового правительства. По выходе от прези
дента Эдгар Фор заявил журналистам, что 
он даст окончательный ответ о своем согла
сии «как можно скорее».

Характеризуя нового кандидата, газета 
«Юманите-дпманш» пишет:

Политика, проводившаяся Фором в пре
дыдущих правительствах, позволяет пред
видеть основное содержание программы, ко
торую он представит парламенту: «Более 
или менее прикрытый разговорами об 
«экономическом развитии» регресс в со
циальной области и скорейшая ратифика
ция парижских соглашений».

Однако, продолжает газета, он столкнет
ся с тем же самым сопротивлением народа, 
которое так быстро привело к падению 
предшествующие правительства.

Газета «Журваль дю диманш» сообщает 
о намерении Эдгара Фора приступить к 
«быстрому» формированию нового прави
тельства и представить его состав и прави
тельственную программу парламенту в на
чале будущей недели. Сегодня Фор начи
нает переговоры с представителями правых 
парламентских групп.

ВАРШАВА, 19 февраля. (ТАСС). В свя
зи с Декларацией Верховного Совета СССР 
президиум сейма и государственный совет 
Польской Народной Республики сделали 
заявление, в котором говорится:

Президиум сейма и государственный со
вет Польской Народной Республики горячо 
приветствуют Декларацию Верховного Со
вета СССР, которая выдвигает предложе
ние о сотрудничестве парламентов различ
ных стран в деле сохранения и упроче
ния мира. Президиум сейма и государст
венный совет Польской Народной Респуб
лики выражают глубокое убеждение, что 
инициатива Верховного Совета СССР отве
чает стремлениям и чаяниям всех наро
дов, что она служит делу мира.

На парламентах государств всех конти
нентов лежит большая ответственность за 
судьбы мира. Парламенты, которые при
нимают законы и от которых зависит при
нятие международных договоров, могут и 
должны содействовать укреплению мира и 
предотвращению пагубного для дела мира 
развития международных событий.

Ответственность парламентов особенно 
велика сейчас, когда в Европе и в других 
частях света сколачиваются и возрожда
ются агрессивные военные группировки, 
когда планы применения атомного оружия 
ставят человечество перед новой угрозой 
огромных разрушений, когда растет гонка 
вооружений, а вокруг миролюбивых на
родов Европы и Азии расширяется сеть 
военных баз, создаваемых в целях напа
дения.

Польский народ с особым вниманием и 
бдительно следит за возрождением в За
падной Германии сил агрессивного гер
манского милитаризма, которые уже сего
дня не скрывают своих реваншистских и 
захватнических планов, направленных

как против Польши, так и против других 
народов на востоке и западе Европы.

Сотрудничество парламентов различных 
стран может облегчить разрешение важ
нейших международных проблем: оно мо
жет содействовать прекращению политики 
создания новых очагов агрессии, может 
перечеркнуть планы возрождения агрес
сивного вермахта, облегчить разрешение 
проблемы создания системы коллективной 
безопасности в Европе, а также сокраще
ния вооружений и запрещения оружия 
массового уничтожения. Сотрудничество 
парламентов различных стран может 
явиться важным фактором в деле сближе
ния народов, мирного разрешения спорных 
международных вопросов и расширения 
международного сотрудничества в эконо
мической и культурной областях.

Сейм Польской Народной Республики, 
принявший 29 декабря 1950 года в соот
ветствии с конституцией и единодушной 
волей польского народа закон о 8ащите 
мира, во всей своей деятельности руковод
ствуется неизменным стремлением к ук
реплению мира и безопасности Польши, а 
также других народов. Стремясь укрепить 
дружественное сотрудничество со всеми 
народами на основе взаимного уважения 
суверенности, равноправия и независимо
сти, сейм Польской Народной Республики 
внесет свой дальнейший вклад в дело 
мира.

В ответ на Декларацию Верховного Со
вета СССР сейм Польской Народной Рес
публики будет осуществлять все формы 
сотрудничества, а также расширит уже 
существующее сотрудничество с парламен
тами других стран, чтобы содействовать 
ослаблению международной напряженно
сти и развитию мирных и дружественных 
отношений между всеми странами.

Доклад подкомиссии Объединенной комиссии конгресса 
США по вопросам атомной энергии

ВАШИНГТОН, 19 февраля. (ТАСС). На 
днях подкомиссия по сырью Объединенной 
комиссии конгресса США по вопросам атом
ной энергии опубликовала доклад о выво
дах, сделанных представителями этой 
подкомиссии после поездки, совершенной 
ими в ряд стран— Филиппины, Таиланд, 
Индиго, Пакистан, Австралию, Иран, Тур
цию, Грецию, Испанию и др. Члены подко
миссии рекомендуют правительству США 
заключить «двусторонние соглашения» с 
этими странами относительно предостав
ления им американской помощи в деле 
«развития атомной энергии для мирных 
целей».

В тексте этого доклада, переданного
агентством Юнайтед Пресс, обращает на 
себя внимание утверждение, касающееся 
отношений Советского Союза с Индией. 
«Мы сочли особо интересными, —  утвер
ждают авторы доклада, —  серьезные вы
сказывания, услышанные нами в Индии, 
о неискренности предложений Советского 
Союза в отношении помощи этому району 
мпра. Нам сообщили вполне обоснованные 
сведения о полном нежелании Советского 
Союза предоставить какие-либо действи
тельные выгоды и поделиться какими-ли
бо подлинными научными и инженерны
ми знаниями, чтобы население Индии мог
ло пользоваться благами атомной энергии».

На первенство мпра по конькам
19 и 20 февраля в Москве на централь

ном стадионе «Динамо» проходили соревно
вания на первенство мира по конькам 
среди мужчин. В  них приняли участие вы
дающиеся скороходы четырнадцати стран.

Команда Советского Союза состоит из 
сильнейших мастеров скоростного бега на 
коньках. В  их числе победители чемпиона
та мира Олег Гончаренко (Москва) н Бо
рис Шилков (Ленинград), москвичи Евге
ний Гришин, Юрий Кислов н Роберт Мер
кулов, а также владимирский спортсмен 
Дмитрий Сакуненко.

На торжественном открытии чемпионата 
присутствовали представители дипломата- 
ческого корпуса, руководители Междуна
родного союза конькобежцев, представите
ли национальных конькобежных федераций.

Звучат фанфары. На лед выходят встре
ченные бурными аплодисментами спортс
мены.

С приветствием к участникам чемпиона
та обращается председатель секции конь
кобежного спорта СССР Г. Т. Михальчук. 
Президент Международного союза конько
бежцев (И С У ) г-н Джеймс Кох выражает 
уверенность, что участники состязаний при
ложат все усилия для достижения высо
ких результатов.

Состязания объявляются открытыми. 
Торжественно звучит Государственный гимн 
Советского Союза.

Дается старт на дистанцию в 500 метров.
Право открыть состязание по жребию 

получил чемпион мира 1954 года заслу
женный мастер спорта СССР Борис Ш ил
ков. Вместе с ним в паре бежит японский 
скороход Такэдзи Асадзака.

Время Шилкова 42,9 секунды. Долгое 
время ни одному из спортсменов не удается 
пройти дистанцию быстрее

На ледяной дорожке финский спортсмен 
Тойво Салонен и представитель Великобри
тании Джон Кроншей. Они начинают бег в 
стремительном темпе

Н а финише —  первым Салонен. Его ре
зультат 42,6 секунды. Это личный рекорд 
финского спортсмена и лучшее время дня.

В  центр ледяного поля вызываются побе
дители —  спортсмены, занявшие в беге на 
500 метров призовые места. На пьедестал 
почета становятся четыре человека: побе
дителю бега Тойво Салонен (Финляндия) 
вручается золотая медаль, Борис Шилков 
(С С С Р ), занявший второе место, получает 
серебряную медаль, швед Бенгт Мальм- 
стен и представитель СШ А Дональд М ак 
Дермотт, поделившие третье и четвертое 
места, —  бронзовые медали. На флагшто
ках поднимаются флаги этих стран. Испол
няется государственный Гимн Финляндии.

Начинаются состязания на дистанцию 
5.000 метров.

Золотую медаль получает Кнут Иоханне- 
сен (8 минут 33 секунды), серебряную —  
Сигвард Эрикссон (8 минут 35,4 секунды), 
бронзовую— Джон Кроншей (8 минут 35,9 
секунды). На флагштоках взвиваются фла
ги Норвегии, Швеции и Великобритании.

Ямериканские планы захвата атомного сырья
стран Язии

НЬЮ-ЙОРК, 20 февраля. (ТАСС). Как 
видно из сообщений американских ин
формационных агентств, США собираются 
предпринять на предстоящем совещании 
стран —  участниц манильского пакта 
для Юго-Восточной Азии (СЕАТО) в Банг
коке новые усилия, направленные на 
установление своего контроля над атом
ным сырьем азиатских стран.

Пз сообщения вашингтонского коррес
пондента агентства Ассогаиэйтед Пресс 
Спенсера Дэвиса, ссылающегося на «ав
торитетные круги», следует сделать вы
вод, что государственный секретарь США 
Даллес на совещании в Бангкоке под

предлогом «сотрудничества» и «мирного
| использования» атомной энергии —  фак
тически намерен обеспечить захват Соеди
ненными Штатами иностранных источ
ников атомного сырья.

Но сообщению корреспондента, этот во
прос будет поставлен на рассмотрение во 
время «экономической фазы совещания в 
Бангкоке», причем США предложат свое 
«сотрудничество» не только участникам 
манильского пакта, но и другим странам 
Азии. Корреспондент указывает, что в 
числе прочих мероприятий американская 
программа будет предусматривать «развед
ку урана».

Журнал шведских социал-демократов о законности требований КНР
СТОКГОЛЬМ, 20 февраля. (ТАСС). Жур

нал шведской социал-демократической 
партии «Тиден» в редакционной статье 
«Правовой вопрос в конфликте о Формо
зе», опубликованной в февральском номе
ре, выступает против американской поли
тики поддержки клики Чан Кай-ши и на
стаивает на предоставлении Китайской 
Народной Республике ее законного места в 
ООН. Журнал указывает, что спор о Тай
ване надо рассматривать, исходя из реаль
ных фактов. *

«Что, собственно, представляет собой 
Чан Кай-ши? Он представляет «прави
тельство», которое в свое время управля
ло частью Китая, но больше не осуществ
ляет этого. Его режим был создан в два
дцатых годах после тяжелой гражданской 
войны и никогда не был узаконен путем 
всеобщих выборов. Еще в 30-х годах этот 
режим фактически потерял контроль над 
важными частями Китая. В результате 
нападения Японии на Китай власть Чан 
Кай-ши свелась к контролю над внутрен
ними частями страны, в то время как

другие районы, не контролировавшиеся 
японцами, находились под коммунистиче
ским влиянием». Журнал далее отмечает, 
что после поражения Японии Чан Кай-ши 
пытался установить контроль над всей 
страной, но потерпел провал «и это вы
нудило его в конце концов бежать на 
Формозу».

Поэтому, резюмирует журнал, надо 
считаться с тем, что в отличие от пекин
ского правительства «в истории возникно
вения правительства Чан Кай-ши нет ни
чего такого, что может дать ему повод 
претендовать на признание».

«Трудно понять, —  делает вывод жур
нал, —  какое Чан Кай-ши имеет право 
на Формозу, поскольку он явно не пред
ставляет нп Китай, ни Формозу».

Если верить американцам, заключает 
журнал, то Формоза является «необходи
мым звеном американского оборонитель
ного пояса на Тихом океане». Какое-либо 
американское правовое требование на 
Формозу в любом случае невозможно под
держать.

Непогода в Западной Европе
РИМ, 20 февраля. (ТАСС). По сообщению 

агентства АНСА из Флоренции, вчера над 
областью Тоскана пронеслась сильная бу
ря, которая повсюду нанесла значительный 
ущерб. В городе Ппстойя ветром были сор
ваны крыши многих домов. Имеются ране
ные. В Луккезиж повреждена электросеть и 
прервана телефонная связь. В  Ливорно се
веро-западный ветер дул со скоростью от 
90 до 120 километров в час. Суда не вы
ходили из порта. В связи с непогодой были 
прерваны работы по погрузке и разгрузке 
судов.

Самое тяжелое положение создалось в 
Марина ди Масса. Тысячи мешков с песком, 
которые были поспешно сложены пожарни
ками и солдатами для защиты побережья, 
были снесены в море. Воды рек Фриджидо 
и Бурджано вышли из берегов. Многие де

ревья вырваны с корнем. В мраморных ка
рьерах Каррарезе произошли обвалы.

РИМ, 20 февраля. (ТАСС). По сообщению 
агентства АНСА из Генуи, вчера на Гену
эзский порт обрушился сильный шторм. 
Оборудование порта на одну треть выведе
но из строя. Нанесен серьезный ущерб су
дам. Многие легкие суда затонули.

ПАРИЖ, 20 февраля. (ТАСС). По сообще
нию агентства Франс Пресс из Мадрида, 
холода, свирепствовавшие в Северной Испа
нии, распространились почти на весь полу
остров, где в связи с резким падением тем
пературы возникли снежные бураны.

Между провинциями Леон и Овьедо пре
рвано сообщение. В северных провинциях 
термометр показывает самую низкую тем
пературу (14 градусов ниже нуля в Се
говии).

С н е ж н ы й  б у р а н  в С Ш  Я
НЫО-ПОРК, 20 февраля. (ТАСС). По со- ; от Скалистых гор пронесся сильный снеж- 

общению корреспондента агентства Ассо- ный буран, в результате которого погибло 
шиэйтед Пресс из Денвера, вчера к востоку ! и пропало без вести 30 человек.

Исполняется государственный Гимн Норве-
1И.
20 февраля состоялись забеги на 1 .5од 

метров.
Стартуют пара за парой. В  21-й паре бе

гут советские конькобежцы Юрий Кислов в 
Олег Гончаренко. Время Гончаренко 2 ми
нуты 20,6 секунды. Это лучший результат 
дня.

Снова трое спортсменов на пьедестале 
почета. В  центре Олег Гончаренко. Справа 
от него над цифрой «2» Сигвард Эрикссоп 
слева — над цифрой «3» Борис Шилков 
Спортсменам вручаются медали. Испод, 
няется государственный гимн Советского 
Союза. Под аплодисменты Олег Гончареа- 
ко совершает круг почета.

По условиям соревнований только 12 
сильнейших скороходов из 44 получают 
право выступать в состязаниях на послед, 
нюю дистанцию —  10 тысяч метров.

На дорожке Олег Гончаренко (СССР) 
Хорошо рассчитав силы, он идет на выесь 
кой скорости н заканчивает дистанцию за 
17 минут 19,9 секунды. В  последней паре 
с норвежцем Кнутом Иоханнесеном бежит 
швед Сигвард Эрикссон. Оба спортсмена 
демонстрируют высокую технику. Эрикссон 
прошел дистанцию за 17 минут 9,8 секун
ды. Гул одобрения пронесся над стадио
ном. Эрикссон стал победителем в беге на 
10 тысяч метров. Иоханнесен финишировал 
на 2,1 секунды позже.

На пьедестал почета поднимаются Сиг
вард Эрикссон, Кнут Иоханнесен н Олег 
Гончаренко. Им вручаются медали за при
зовые места в беге на 10 тысяч метров 
Исполняется государственный Гимн Шве
ции.

Не успели отгреметь аплодисменты, как 
было объявлено, что звание чемпиона мира 
1955 года по сумме четырех дистанций боль
шого многоборья завоевал Сигвард Эрикс
сон (Швеция). Он набрал 194,996 очка. 
На втором месте —  Олег Гончаренко' 
(СС С Р) —  195,831 очка, на третьем — Бо
рис Шилков (С С С Р )— 195,858 очка. Далее 
идут Дмитрий Сакуненко (СС С Р ), Кнут 
Иоханнесен (Норвегия), Руар Эльвонес 
(Норвегия), Джон Кроншей (Великобрита
ния), Руалд Ос (Норвегия), Ялмар Андер
сен (Норвегия), Гунар Шелин (Швеция), 
Корнелис Брукман (Голландия), Франц 
Оффенбергер (Австрия).

Начинается торжественная церемония на
граждения чемпиона мира. На пьедестале 
почета —  в центре —  Сигвард Эрикссон, 
направо— Олег Гончаренко и налево — Бо
рис Шилков. Президент Международного 
союза конькобежцев г-н Джеймс Кох вру
чает Эрикссону большую золотую медаль и 
венчает его лавровым венком. Серебряную 
медаль получает Олег Гончаренко и брон
зовую — Борис Шилков. На флагштоках — 
флаг Швеции и два флага СССР.

Исполняется государственный Гимн Шве
ции.

Чемпион мира выезжает на ледяную до- 
рожку н совершает традиционный круг по
чета. (ТАСС).

Всесоюзный шахматный чемпионат
18 февраля состоялся пятый тур.
В  центре внимания многочисленных зри

телей была встреча Ботвинник— Геллер. 
Победу одержал гроссмейстер Геллер. Это 
первое поражение чемпиона мира в турнире.

Гроссмейстер Котов выиграл у Кана. 
Встречи Иливицкий —  Корчной, Авербах — 
Щербаков, Флор —  Лисицын закончились 
вничью.

Остались незаконченными партии: Тай- 
манов— Борисенко, Смыслов— Микенас, Си- 
магин —  Антошин, Фурман —  Керес, Спас
ский — Петросян.

После пяти туров лидером турнира яв
ляется гроссмейстер Геллер, набравший 4,5 
очка из 5 возможных.

В  шестом туре Всесоюзного шахматного 
чемпионата самый молодой мастер Спас
ский выиграл у гроссмейстера Геллера. 
Встречи Корчной — Тайманов, Лисицын —  
Иливицкий, Керес —  Флор, Микенас —  
Фурман, Петросян —  Авербах и Кан —  
Борисенко закончились вничью.

Партии Котов —  Ботвинник, Антошин—  
Смыслов и Щербаков —  Симагин были от
ложены.

20 февраля доигрывались восемь неокон
ченных партий пятого и шестого туров. Не

возобновляя игры согласились на ничью 
Антошин и Смыслов, Спасский и Петросян. 
Вничью также закончилась партия Тайма
нов —  Борисенко.

При возобновлении игры Антошин бы
стро добился перевеса и победил во встре
че с Симагиным. Второе поражение Сиыа- 
гин потерпел в партии со Щербаковым.

В  прерванной позиции Смыслов в партии 
против Микенаса хорошо использовал с и л у  

проходной пешки, которую ему удалось до
вести до седьмой линии. На 66-м ходу Ми
кенас сдался. Фурман одержал победу над 
Кересом.

Тактический интерес вызвало окончание 
партии Котов — Ботвинник, в которой у 
чемпиона мира имелся некоторый позицион
ный перевес. Однако выигрыш был весьма 
затруднительным. Но в решающий момент 
Котов допустил неточность. Ботвинник по
жертвовал две пешки и создал отдаленную 
проходную пешку. На 65-м ходу Котов 
признал себя побежденным.

После шести туров впереди гроссмейстер 
Ефим Геллер и мастер Борис Спасский, 
имеющие по 4,5 очка. У  чемпиона мира 
Михаила Ботвинника н гроссмейстера Ва
силия Смыслова —  по 4 очка. (ТАСС).

Товарищеская встреча чехословацких и грузинских
баскетболистов

В  тбилисском спортивном зале имени
Ленина состоялась вторая международная 
товарищеская встреча но баскетболу меж
ду командами Чехословацкой Республики и
Г рузии.

Первыми на площадку выходят женские
команды. Игра проходит в быстром темпе. 
Первая двадцатиминутка заканчивается со 
счетом 33: 26 в пользу грузинских спортс
менок.

После отдыха гостям удалось не только 
уравнять счет, но и добиться перевеса в 
игре. Встреча закончилась со счетом 
66 : 59 в пользу чехословацких баскетбо
листок.

В  интересной спортивной борьбе про
шла игра между сборными мужскими

командами Чехословацкой Республики и 
Грузинской ССР. Сборная команда Грузии, 
составленная в основном из спортсменов 
тбилисского «Динамо», играла с большим 
подъемом. Первая половина игры заканчи
вается со счетом 33 : 23 в пользу грузин
ских спортсменов.

После перерыва гости пытаются умень
шить разницу в счете, придерживаясь так
тики зональной защиты. Однако атакн тбп. 
лисцев не ослабевают.

Встреча заканчивается со счетом 74 : 55 в 
пользу сборной команды Грузии.

Редактор И. Ч Х И К В И Ш В И Л И .

И З В Е Щ Е Н И Я
22 февраля, в 8 час. веч.. Общество по

распространению политических и научных 
знаний Грузинской ССР проводит в акто
вом зале Грузинского филиала Института 
Маркса— Энгельса—Ленина— Сталина при 
Ц К  КП С С  (пр. Руставели, 29) публичную 
лекцию проф. Д . Енукидзе на тему: «М еж
дународное положение СССР».

Предварительная продажа билетов у 
уполномоченных Общества (ул. Джапари
дзе, №  4) и в  кассе.

Коллективные заявки на билеты принн-: 
маются по телефону: 3-12-93 и 3-00-77.

* * *
22 февраля, в 8 час. веч., в лектории при 

Т К  К П  Грузии (ул. Ленина, 35), состоится 
лекция доцента Г. Асатиани на тему: 
«Базис и надстройка».

Там же, в 8 час. веч., состоится консуль
тация по вопросам диалектического и исто
рического материализма. Консультацию 
проводит доцент М. Мачаидзе.

*  *  *
22 февраля, в 6 часов 30 мин. вечера, в 

библиотеке Орджоникидзевского райкома 
партии (ул. Ленина, 5) состоится лекция 
профессора Завриева на тему: «Между
народное положение СССР».

* *  *
22 февраля, в 6 час. веч., в зале заседа

ний Совпрофа состоится лекция С. Фри- 
шенберга на тему: «Международное поло
жение СССР» для работников республикан
ских комитетов профсоюзов.

С ЕГО Д Н Я  В  Т ЕА Т РА Х

Театр оперы и балета имени 3. Палиа
швили — «Кето и Котэ» (в 8 ч. веч.); 
театр имени А. Грибоедова —  «Дочь про
курора» (в 8 ч. веч.); театр музкомедии 
имени В. Абашидзе —  «Салхинобели» (в 
8 ч. вея.); грузинский Т Ю З  —  «Овод» (в 
6 ч. веч., аб. №  13); русский Т Ю З— «Сын 
Рыбакова» (в 8 ч. веч.); грузинский ку
кольный театр —  «Баир» (в .10 ч. утра я  *  
2 ч. дня)'.

А. Г . я А. Г. Дохикян с  семьями извещают 
о смерти 

Яардов Огаяезовны Дохикян.
Гр. ланих. еж еии, в 8 час. веч., на кв. — 
Арсенальное шоссе, 9. Вынос 24 февраля, 

в б час. веч., на Кухнйское кладбище.

.Е . Г. Дидидзе с семьей извещают о  смерти
Георгия Ермолаевича Дидидзе.

Гр. паних. ежедн., в 8 час. веч., на кв. — 
уд. Шерозия, 12. Вынос 24 февраля, в  4 часа 

30 мин. дня.

Л. В. Белоусова извещает о  смерти
Семена Александровича Китиашвидя. 1

Вынос 22 февраля, в 4 часа дня, из кв. — 
ул. Джапашиа, 19, на кладбище в Вахе.

_  Типография «Заря Востока» им. А, Ф , Мясников а Главиздата Министерства культуры Грузинской ССР. УЭ00042


